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За три горя
Какие святыни Киево-Печерской лавры могут отправить в Европу

Агата Добровольская,  
Елена Васильева

Официальный Киев и ЮНЕСКО до-
говорились о вывозе с Украины 

христианских ценностей, хранящих-
ся в Киево-Печерской лавре, сообщи-
ла 26 июня Служба внешней разведки 
России. Ценности хотят переместить 
под предлогом «спасения от россий-
ских ракетных ударов», отметили в СВР. 
Но по факту это является «чудовищным 
актом и ограблением Церкви», заяви-
ли «Известиям» в РПЦ. В пещерах лав-
ры находятся мощи около 120 святых, 
в том числе Ильи Муромца и Нестора 
Летописца, а также редчайшие иконы 
и другие предметы искусства и быта 
Древней Руси, выяснили «Известия». 
В каком состоянии они доедут до евро-
пейских музеев, большой вопрос, как 

и их последующее возвращение Церк-
ви, выразили тревогу эксперты. Впро-
чем, представители ЮНЕСКО заверили, 
что не участвуют в передаче культур-
ных ценностей.

Между Киевом и ЮНЕСКО достиг-
нута договорённость о вывозе из Ки-
ево-Печерской лавры христианских 
ценностей, в том числе святых мо-
щей, сообщила 26 июня Служба внеш-
ней разведки России. По данным СВР, 
ценности планируют передать музе-
ям Италии, Франции, Германии и Вати-
кана под предлогом «спасения от рос-
сийских ракетных ударов». Для этого, 
по информации ведомства, уже «выде-
лены финансовые ресурсы для пере-
возки грузов в Европу, подготовлены 
автотранспортные средства, часть ко-
торых оборудована рефри-
жераторными установками».
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«Попытки устроить смуту 
обречены на провал»
Путин поблагодарил граждан за единство и сплочение и прояснил судьбу ЧВК «Вагнер»

Любовь Лежнева, Роман Крецул, 
Алёна Нефёдова

Бойцы ЧВК «Вагнер», которые 
«не пошли на братоубийственное 

кровопролитие и остановились у по-
следней черты», имеют возможность 
продолжить службу в Вооружённых 
силах России, заявил Владимир Путин 
в обращении к гражданам РФ 26 июня. 
Президент также добавил, что те, кто 
не хочет служить по контракту в Мин-
обороны или вернуться к своим род-
ным и близким, смогут уйти в Бело-
руссию. Вместе с тем он отметил, что 
подавляющее большинство группы — 
патриоты Родины и их использовали 
втёмную. Президент также поблаго-
дарил граждан за выдержку и спло-
чённость, а представителей силовых 
ведомств — за проделанную работу.

Поздно вечером 26 июня Влади-
мир Путин второй раз за последние 
несколько дней обратился к гражда-
нам страны. Во время своего высту-
пления он подвёл итоги неудавшей-
ся попытки военного мятежа ЧВК 
«Вагнер».

Его организаторы, по словам пре-
зидента, понимали, что идут на пре-
ступные действия, в частности на рас-
кол и ослабление страны. Президент 
поблагодарил бойцов ЧВК «Ваг-
нер», которые приняли единствен-
но правильное решение — «не пошли 
на братоубийственное кровопроли-
тие и остановились у по-
следней черты».

Заграница дозволенного
РФ готовится к росту атак на онлайн-голосование

Алёна Нефёдова

В России ожидается рост хакерских 
атак из-за рубежа на систему дис-

танционного электронного голосо-
вания (ДЭГ) в сентябре 2023-го, рас-
сказали «Известиям» в «Независимом 
общественном мониторинге». Опыт 
показывает, что хакеры пытаются уда-
лить массивы данных, подменить бюл-
летени или вывести всю систему ДЭГ 
из строя. По оценкам экспертов, коли-
чество атак может превысить 35 тыс. 
случаев. Как должна развиваться си-
стема электронного голосования в РФ 
и почему такой способ волеизъявле-
ния сегодня безопасен — в материале 
«Известий».

Внешние атаки на процедуру рос-
сийского онлайн-голосования сегод-
ня требуют повышенного внимания, 
считают в ассоциации «Независимый 
общественный мониторинг» (НОМ), ко-
торая ежегодно осуществляет наблю-
дение за выборами различного уровня. 
Она подготовила доклад для организа-
торов федеральных и региональных 
выборов. По словам авторов докумен-
та (есть в распоряжении «Известий»), 
предыдущий опыт показывает: хакеры 
прежде всего пытаются удалить мас-
сивы данных, подменить бюллетени 
или полностью вывести всю систему 
ДЭГ из строя.

При этом, как заметил в беседе пер-
вый зампред комиссии ОП РФ по об-
щественному контролю Максим Гри-
горьев (главный автор доклада НОМ), 
в этом году ожидается резкое увели-

чение количества атак на ДЭГ из-за ру-
бежа.

— Мы понимаем, что Запад ведёт 
с нами гибридную войну, в том чис-
ле, естественно, в киберсфере. Поэ-
тому мы прогнозируем на фоне вы-
боров в сентябре резкое увеличение 
количества атак, которых и так всегда 
было много, но в сложившихся услови-
ях особенно. Наш доклад связан с во-

просами общественного контроля над 
дистанционным электронным голосо-
ванием, он направлен на то, чтобы всё 
проходило штатно и без нарушений, — 
сказал он «Известиям».

По словам председателя НОМ, чле-
на СПЧ Александра Брода, на фоне сло-
жившейся геополитической обстанов-
ки важно, чтобы система ДЭГ была 
способна противостоять вызовам.

— Мы видим подобные риски 
и на словах, и на деле: на фоне проис-
ходящего, конечно, будет усиление ки-
бератак, — отметил Алек-
сандр Брод.

Южный полис
Для новых регионов предлагают создать страховую госкомпанию

Анастасия Львова, Мария Колобова

Д епутаты предложили создать но-
вую государственную страховую 

компанию для работы в новых ре-
гионах РФ и в Крыму. Она смогла бы 
предлагать ОСАГО (станет обязатель-
ным на этих территориях с 1 января 
2024 года) и другие полисы по мини-
мальным тарифам. При этом страхов-
щики могут завысить стоимость по-
лисов соответственно уровню рисков 
в областях, опасаются депутаты. В Со-
юзе автостраховщиков России сооб-
щили, что не видят проблем с доступ-

ностью полисов в новых регионах, 
но в будущем компаниям могут потре-
боваться субсидии на покрытие воен-
ных рисков.

Депутаты предлагают создать спе-
циальную государственную страхо-
вую компанию для работы в новых 
регионах РФ, а также в Крыму. Для на-
чала она могла бы заниматься стра-
хованием автогражданской ответ-
ственности, которое должно стать 
обязательным на этих территориях 
с 1 января 2024 года. С такой инициа-
тивой к премьер-министру РФ Михаи-
лу Мишустину планирует обратиться 

лидер партии «Справедливая Россия — 
За правду» Сергей Миронов.

— Для новых субъектов РФ необ-
ходимо создать государственную 
страховую компанию, которая мог-
ла бы осуществлять как страхова-
ние в рамках ОСАГО по нижней гра-
нице ценового коридора, так и иные 
виды страхования по минимальным 
тарифам, — объяснил Сергей Миронов 
«Известиям».

В его пресс-службе добавили, что 
письмо с такой инициативой вскоре 
будет направлено Михаилу 
Мишустину.
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A — Сегодня у вас есть возмож-
ность продолжить службу 

России, заключив контракт с Мини-
стерством обороны или другими си-
ловыми органами, либо вернуться 
к своим родным и близким. Кто хочет — 
сможет уйти и в Белоруссию. Данное 
мною обещание будет исполнено. По-
вторю, выбор за каждым из вас, но, уве-
рен, это будет выбор воинов России, 
которые осознали свою трагическую 
ошибку, — сказал глава РФ.

Президент назвал подавляющее 
большинство бойцов «Вагнера» па-
триотами Родины, которых использо-
вали втёмную.

— Они доказали это своим муже-
ством на поле боя, освобождая Дон-
басс и Новороссию,  — напомнил 
Владимир Путин. — Их попытались 
использовать втёмную против своих 
братьев по оружию, с которыми они 
вместе сражались ради страны и её бу-
дущего.

Он также поблагодарил россиян 
за выдержку, сплочённость и патрио-
тизм в последние дни, подчеркнув, что 
любые попытки устроить смуту обре-
чены на провал.

Отдельно президент сказал сло-
ва благодарности всем военнослужа-
щим и сотрудникам силовых структур, 
вставшим на пути у мятежников и со-
хранившим верность присяге.

— Мужество, самопожертвование 
павших героев-лётчиков уберегли Рос-
сию от трагических разрушительных 
последствий, — добавил он.

Также он выразил признательность 
белорусскому коллеге Александру Лу-
кашенко за его усилия и вклад в мир-
ное разрешение ситуации.

— Твёрдую, однозначную пози-
цию поддержки конституционного 
порядка заняли общественные ор-
ганизации, религиозные конфессии, 
ведущие политические партии, факти-
чески всё российское общество. Всех 
объединило и сплотило главное — от-
ветственность за судьбу Отечества. 
Подчеркну, с самого начала событий 
незамедлительно были приняты все 
необходимые решения по нейтрали-
зации возникшей угрозы, по защите 
конституционного строя, жизни и без-
опасности наших граждан, — заявил 
президент.

По его словам, враги России в Кие-
ве и на Западе хотели, чтобы страна за-
хлебнулась в междоусобице.

— Они потирали руки, мечтая взять 
реванш за свои неудачи на фронте 
и в ходе так называемого контрна-
ступления, но просчитались, — заме-
тил Владимир Путин.

С самого начала попытки мятежа 
в России принимались меры во избе-

жание кровопролития, подчеркнул 
глава государства.

Вечернее выступление президента 
поставило точку в истории с попыт-
кой мятежа, которая, к счастью, без 
кровопролития закончилась в суббо-
ту, заявил «Известиям» первый зам-

 

A — Более того, мы видим дис-
кредитацию и сомнения за-

падных экспертов и политиков в леги-
тимности политической избирательной 
системы РФ, и в частности в новых фор-
мах голосования, таких как многоднев-
ное и дистанционное. И всё это, конечно, 
будет усиливаться ближе к единому дню 
голосования, — отметил Александр Брод.

Онлайн-выборы остаются относи-
тельно новой для избирателей систе-
мой, поэтому всё, что связано с ней, 
удобно использовать для дезинформа-
ции. К примеру, в соцсетях и мессендже-
рах именно эта тема стала излюбленной 
для подобных провокационных матери-
алов. Такие фейки призваны заставить 
людей усомниться в правильности ито-
гов онлайн-голосования. Причём боль-
шинство материалов распространялось 
через зарубежные источники, а также 
через иноагентов. «Известия» направили 
запрос в Центризбирком и в Минцифры.

В этом году речь пойдёт примерно 
«о десятках тысяч кибератак», ожидает 
директор Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Сергей Гребен-
ников, который в 2022 году был членом 
территориальной избирательной комис-
сии дистанционного электронного голо-
сования (ТИК ДЭГ). По его словам, в ны-
нешних условиях активность хакеров 
вырастет по сравнению с прошлым го-
дом. При том, что в 2022-м на систему ДЭГ 
было совершено более 35 тыс. кибератак.

— Прошлой осенью система благо-
получно справилась. Основная часть 
вредоносного трафика блокировалась 
и не дошла до периметра системы ДЭГ. 
Уверен, что разработчики системы и спе-
циалисты по информационной безопас-
ности учли этот опыт и сделали её ещё 
более надёжной. Сегодня владельцы ин-
формационных систем стараются дей-
ствовать на опережение и выявлять уяз-
вимости своих ресурсов до того, как это 
сделают киберпреступники. Для этого, 
в частности, проводятся программы bug 
bounty, когда специально приглашённые 
«белые» хакеры стараются взломать си-
стемы и сообщают обо всех найденных 
уязвимостях, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» Сергей Гребенников.

На фоне возрастающей угрозы и раз-
вития новых форм голосования экс-
перты подготовили ряд предложений 
по совершенствованию системы обще-
ственного наблюдения. Сегодня Рос-
сия — одна из немногих стран, где зако-

нодательно закреплена возможность 
онлайн-голосования на всей её терри-
тории, так же как в Эстонии и ОАЭ. Те-
перь, по мнению специалистов НОМ, 
стоит обзавестись новыми форматами 
наблюдения за выборами: в частности, 
в этом году стоит включить для всех же-
лающих непрерывную трансляцию ви-
деонаблюдения в помещении ТИК ДЭГ. 
Кроме того, на веб-портале обществен-
ники предлагают отображать даже тех-
нические процедуры — вроде статуса за-
грузки ключа шифрования.

Важной новацией авторы доклада 
предлагают сделать «отдельные виды 
промаркированных защитных сейф-
пакетов для каждой группы субъек-
тов»: то есть запускать процедуру голо-
сования и подводить итоги независимо 
от часовых поясов. Тогда восточным ре-
гионам больше не придётся ждать, пока 
закончится голосование в западных, 
чтобы получить свои протоколы, уточ-
нили они. Напомним, в прошлом году 
дистанционное электронное голосова-
ние впервые применялось в разных ча-
совых поясах, расшифровка результатов 
проходила только после завершения го-
лосования в Калининграде.

Эксперты НОМ обратили внимание 
и на техническую оснащённость наблю-
дателей: для них на выборах предлагает-
ся развернуть специальные автоматизи-
рованные рабочие места на площадках 
общественных палат в субъектах. Как 
пояснил IT-эксперт, зампред ТИК ДЭГ 
прошлого созыва Олег Артамонов, эта 
технология позволит им видеть данные 
в реальном времени и без задержки, то-
гда как онлайн-наблюдатели получают 
выгрузку лишь раз в 30 минут.

— Но такое подключение требует ор-
ганизации защищённого канала связи 
с установкой соответствующего серти-
фицированного оборудования, поэто-
му технически возможно только в вы-
деленных местах — в помещении ТИК 
ДЭГ, в ОП РФ, — отметил Олег Артамо-
нов «Известиям».

Широкие перспективы сегодня име-
ет инициатива создания федеральной 
системы общественного наблюдения. 
В неё предлагают включить разработ-
ку единых стандартов в регионах и му-
ниципалитетах, совершенствование 
подготовки профессиональных наблю-
дателей, а также разработку учебных 
и методических материалов, заключи-
ли в НОМ.

Инерция нападения
Наши войска продолжают отбивать атаки противника — насколько ещё хватит ВФУ

Андрей Фёдоров,  
Юлия Леонова,  
Роман Крецул

Вооружённые силы России 26 июня 
продолжали успешно отбивать ата-

ки ВФУ на донецком, краснолиманском, 
южно-донецком и запорожском на-
правлениях. В зоне СВО за сутки про-
тивник потерял не менее 500 человек 
и 36 единиц военной техники, сообщи-
ли в Минобороны России. Украинские 
силы будут наступать ещё полторы-две 
недели, а дальше при отсутствии успе-
хов перейдут к обороне, чтобы сохра-
нить невосполнимый для них ресурс — 
оставшуюся военную технику, считают 
эксперты. Также в этот день министр 
обороны РФ Сергей Шойгу проинспек-
тировал передовой пункт управления 
Западной группировки войск в зоне 
СВО и поставил задачи военнослужа-
щим.

В течение суток вооружённые фор-
мирования Украины наступали на до-
нецком, краснолиманском и южно-
донецком направлениях, сообщили 
в российском военном ведомстве 
26 июня.

— На донецком направлении в районе 
населённого пункта Спорное ДНР гра-
мотными и мужественными действия-
ми обороняющихся подразделений 
Южной группировки войск успешно 
отражены две атаки противника, — рас-
сказал официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

На краснолиманском направлении 
подразделениями группировки войск 
«Центр», ударами авиации, артиллерии 
и тяжёлых огнемётных систем нане-
сено поражение подразделениям 21-й 
и 63-й механизированных бригад ВФУ 

в районах населённых пунктов Невское 
в ЛНР, Терны и Торское в ДНР.

В районе Времевского выступа ог-
нём артиллерии и тяжёлых огнемётных 
систем группировки войск «Восток» 
отражены четыре атаки противника 
в районе Ровнополя.

На запорожском направлении в рай-
оне населённого пункта Работино от-
ражена атака подразделений 47-й ме-
ханизированной украинской бригады.

За сутки потери ВФУ на этих направ-
лениях составили свыше 400 военнос-
лужащих и 27 единиц военной техники.

Кроме того, пресечена деятельность 
украинской диверсионно-разведыва-
тельной группы.

Сил мощно наступать на одном на-
правлении у Украины нет, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Влади-
слав Шурыгин.

— Ситуация после трёх недель на-
ступления ВФУ начинает переходить 
к сложному компоту разрозненных 
боёв на разных участках линии сопри-
косновения, — рассказал он. — Они пы-
таются где-то локально пробиться, что-
бы хоть как-то изобразить результат. 
У нас в этом случае есть достаточное 
количество сил, чтобы со своей сторо-
ны держать их в напряжении, постоян-
но растягивать их резервы своими уда-
рами. И получается активный фронт, 
который мы сейчас видим.

По словам Владислава Шурыгина, 
Украина будет наступать ещё недели 
полторы-две.

— По крайней мере до 11 июля, до оче-
редного совещания по Украине [на сам-
мите НАТО в Вильнюсе], они точно бу-
дут пытаться это делать. Потом они 
начнут беречь резервы, потому что 
технику и вооружение они уже массо-
во не получают — им дали всё, что мог-

ли. Соответственно, они будут перехо-
дить к активной обороне, — считает он.

Глава военного ведомства Сергей 
Шойгу проинспектировал передовой 
пункт управления Западной группи-
ровки войск в зоне СВО и поставил 
задачи военнослужащим, сообщили 
в Минобороны 26 июня.

Министр заслушал доклад команду-
ющего группировкой генерал-полков-
ника Евгения Никифорова по текущей 
обстановке и выполнению российски-
ми войсками боевых задач на основных 
направлениях, а также о формирова-
нии и проводимом боевом слажива-
нии вновь формируемых полков ре-
зерва для западной группировки войск.

Шойгу отметил высокую эффектив-
ность выявления и поражения военной 
техники и личного состава противника 
в зоне ответственности группировки.

Также министр поставил военно-
служащим задачу — продолжать актив-
ное ведение разведки для заблаговре-
менного вскрытия планов противника 
и пресечения их реализации на даль-
них подступах к линии боевого сопри-
косновения.

Особое внимание министр обратил 
на организацию всестороннего обеспе-
чения войск, задействованных в специ-
альной военной операции, и создание 
условий для безопасного размещения 
личного состава.

Сейчас бойцы «Ахмата» освобожда-
ют Марьинку от украинских боевиков. 
За ходом боевых действий следит воен-
ный корреспондент «Известий» Алек-
сандр Сафиулин.

По его словам, вооружённые фор-
мирования Украины, которые до нача-
ла СВО владели всем населённым пун-
ктом, сейчас контролируют не больше 
трети его территории, однако за каж-
дый двор идут ожесточённые бои.

— Спецназ «Ахмат» штурмует город, 
путь на его позиции начинается в кро-
мешной темноте. Сначала едем на «бу-
ханке», затем на БТР, — рассказал кор-
респондент «Известий».

По дороге водители-механики по-
дают друг другу сигналы «моргани-
ем»: включают одну из фар буквально 
на секунду, показывают свои габари-
ты и жмут на газ. Спецназ приступает 
к работе ранним утром.

Новости

Выходного данные
Мишустин оценил социально-экономические последствия событий 24 июня

Любовь Лежнева

Российское правительство справи-
лось с непростой обстановкой, ко-

торая возникла 24 июня на фоне по-
пытки мятежа. Об этом глава кабмина 
Михаил Мишустин заявил 26 июня 
во время оперативного совещания 
с вице-премьерами, которые доло-
жили о возникших сложностях. Так, 
к примеру, в южных регионах спрос 
на наличные вырос примерно на 70–
80%. Тем не менее все банкоматы ра-
ботали в штатном режиме. На встрече 
также обсуждались вопросы, связан-
ные с продовольствием, лекарствен-
ным обеспечением и работой вузов. 
Сейчас обстановка полностью стаби-
лизировалась. Основные заявления 
с правительственного совещания — 
в материа ле «Известий».

На совещании с вице-премьера-
ми глава кабмина Михаил Мишустин 
оценил произошедшую 24 июня по-
пытку мятежа. Он отметил: против 
России направлена «фактически вся 
военная, экономическая, информаци-
онная машина Запада». Сейчас страна 
ведёт борьбу за право выбирать соб-
ственный путь развития.

— Главное в этих условиях — обе-
спечить суверенитет и независимость 
нашей страны, безопасность и благо-
получие граждан. Для этого особен-
но важна консолидация всего об-
щества. Нужно действовать вместе, 
одной командой, и сохранять един-
ство всех сил, — сказал Михаил Ми-
шустин.

При этом премьер отметил сла-
женную и чёткую работу правитель-
ства: все находились на рабочих ме-
стах и действовали оперативно.

На совещании прежде всего об-
суждалась социально-экономиче-
ская обстановка в южных регионах, 
которые оказались в эпицентре со-
бытий. Первый зампред правитель-
ства Андрей Белоусов сообщил: си-
туация с дорогами на юге стабильна, 
хотя пробки остаются. Михаил Ми-
шустин поручил вице-премьеру Ма-
рату Хуснуллину взять под контроль 
вопрос восстановления маршрутов 
в этих регионах.

— Что касается торговли, тоже от-
мечался некоторый рост спроса. В ос-

новном это касалось южных регионов. 
В Ростовской области, по данным от-
дельных сетей, трафик вырос на 10–
15%, в Липецкой — на 30%, в Воро-
нежской — на 50%. Но тоже никаких 
перебоев с торговлей не было. Запа-
сов хватило и ещё с большим резер-
вом. По ценам сейчас проводятся за-
меры, — сказал Андрей Белоусов.

В целом предприятия промыш-
ленности и торговли отработали сла-
женно, сообщил вице-премьер — гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров. 
Министерство зафиксировало повы-
шенный спрос на некоторые товары 
в условиях режима КТО в магазинах 
Ростовской и Воронежской областей, 
но необходимости вводить ограни-
чения на продажу не возникло. Со-
вместно с регионами были прорабо-
таны маршруты подвоза продуктов 
из крупных распределительных цен-
тров, но использовать их, к счастью, 
тоже не пришлось.

Андрей Белоусов также отме-
тил повышение спроса на наличные 
в 15 ре гионах.

— В среднем оно составило порядка 
30%. Наиболее активный рост спроса 
на наличность был отмечен в южных 
регионах — Воронежской, Ростовской, 
Липецкой областях, а также в круп-
ных городах. Там спрос вырос при-
мерно на 70–80%, — сообщил он.

Однако благодаря чёткой работе 
ЦБ, по его словам, удалось полностью 
избежать каких-либо нештатных си-
туаций. Сейчас обстановка полно-
стью стабилизировалась.

Почти 40 выездных медицинских 
бригад было задействовано на доро-
гах, ограниченных во время попытки 
мятежа, уточнила вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Дефицита лекарств 

в аптеках и медицинских организа-
циях нет. По большинству препара-
тов, входящих в перечень жизненно 
важных и необходимых, сформиро-
ван запас на 10–12 месяцев. Однако 
меры безопасности в детских оздо-
ровительных лагерях, особенно рас-
положенных в южных регионах Рос-
сии, усилены.

Впрочем, в областях, где вве-
ли режим контртеррористической 
операции, изменились у чебные 
планы. В частности, были перене-
сены выпускные, запланированные 
на 24 июня. Возможно, их проведут 
1 июля, сообщила зампред прави-
тельства.

— Решение о переносе экзаменов 
принято только в Москве. У ребят 
будет возможность сдать экзаме-
ны в другие резервные дни. Для 9-х 
классов это 30 июня и 1 июля, для 11-х 
классов — 1 июля, — рассказала Татья-
на Голикова.

Запланированные на 26 июня экза-
мены московским вузам рекомендо-
вано перенести или провести дистан-
ционно, заметила она. Во всех других 
регионах, где не был введён режим 
КТО, их проводят штатно.

— Отмечу, что по стране с нача-
ла приёмной кампании подано уже 
188 тыс. заявлений от абитуриентов, 
из них через суперсервис — 131 тыс. 
Также ректоры самостоятельно при-
нимали решения по проведению эк-
заменов: перенос на другие даты 
или дистанционно. В связи с отме-
ной режима КТО с завтрашнего дня 
вузы этих регионов будут работать 
уже штатно, — добавил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

Топливно-энергетический ком-
плекс в прошедшие выходные в це-

лом отработал в нормальном режи-
ме, сообщил вице-премьер Александр 
Новак.

— В Воронежской области было 
зафиксировано четыре технологи-
ческих нарушения в электроэнер-
гетической отрасли, повлекших на-
рушение электроснабжения 1,8 тыс. 
человек. В течение дня работа была 
восстановлена, и потребители полу-
чили энергоснабжение, — рассказал 
зампред правительства.

Он также сообщил об одном тех-
нологическом нарушении в Воронеж-
ской области в нефтяной отрасли — 
пожар на комбинате «Красное знамя». 
Это возгорание было ликвидирова-
но в течение суток, оно также никак 
не повлия ло на энергообеспе чение 
и обеспечение нефтепродуктами.

В выходные был рост спроса 
на АЗС в южных регионах, особенно 
в Ростовской области. Однако все за-
правки полностью были обеспечены, 
перебоев со снабжением не наблю-
далось.

На встрече также обсуждалась тема 
коммуникаций. Вице-премьер Дми-
трий Чернышенко сообщил, что се-
рьёзных проблем со связью с 24 июня 
в России не зафиксировано. Ограниче-
ния на работу отделений почты в Ро-
стовской области уже сняты.

Минцифры оперативно обеспечи-
ло техническую готовность к приё-
му звонков службы 122, добавил Дми-
трий Чернышенко. 24 июня на линию 
поступило 2,5 тыс. обращений, что 
на 70% больше обычного.

Ж/д и авиационный транспорт про-
должает работать в штатном режи-
ме, заметил Андрей Белоусов. Одна-
ко люди, конечно, «из-за всех этих 
заторов» опаздывали, добавил пер-
вый зампред кабмина.

— И сейчас мы начали работать 
с компаниями, с авиационными ком-
паниями, чтобы перебронирование 
билетов шло в автоматическом ре-
жиме. Компании сами стали идти 
навстречу пассажирам. Мы сейчас 
системно тоже эту работу проводим, — 
сообщил он.

Резких колебаний цен на размеще-
ние и перелёты внутри страны в вы-
ходные не зафиксировано, добавил 
Дмитрий Чернышенко.

На совещании с силовиками Путин предложил проанализировать произошедшие события

Сергей Шойгу Виктор Золотов

« ГЛАВНОЕ В ЭТИХ УСЛОВИЯХ — ОБЕСПЕЧИТЬ СУВЕ-
РЕНИТЕТ И НЕЗАВИСИМОСТЬ НАШЕЙ СТРАНЫ, БЕЗ-
ОПАСНОСТЬ И БЛАГОПОЛУЧИЕ ГРАЖДАН. ДЛЯ ЭТО-

ГО ОСОБЕННО ВАЖНА КОНСОЛИДАЦИЯ ВСЕГО ОБЩЕСТВА. 
НУЖНО ДЕЙСТВОВАТЬ ВМЕСТЕ, ОДНОЙ КОМАНДОЙ, И СОХРА-
НЯТЬ ЕДИНСТВО ВСЕХ СИЛ
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Брюссельский шантаж

Екатерина Энтина

Политолог

Конфликт между ядром и брюссель-
ской бюрократией Европейского со-

юза, с одной стороны, и руководством, 
правящими партиями и большинством 
населения Венгрии и Польши — с дру-
гой имеет длительную историю. Соглас-
но образу, который в ЕС приписывает-
ся Венгрии и Польше, в отличие от всех 
остальных государств-членов, они пере-
стали быть полноценными демократия-
ми. Хотя особое внимание союза уделя-
ется Венгрии, которая сопротивляется 
Брюсселю в вопросах взаимоотношений 
с Россией, Польша, считаясь главным ан-
тироссийским «ястребом», не устраива-
ет Брюссель по ряду ключевых внутрен-
них вопросов.

Впрочем, в ЕС накапливали претен-
зии к консервативному руководству 
Венгрии и Польши с начала 2010-х. Од-
нако в объединении не спешили при-
нимать принудительные меры в отно-
шении плохишей. Такая сдержанность 
объяснялась тем, что ни Будапешт, 
ни Варшава не шли на прямое наруше-
ние решений, согласованных на уров-
не ЕС. Ситуация резко изменилась, 
когда в 2015–2016 годах союз столкнул-
ся с миграционным кризисом. «Выше-
градская четвёрка» упорно открещи-
валась от любой схемы распределения 
мигрантов. В конце концов ядру Ев-
росоюза надоело терпеть их обструк-
цию.

На этом фоне Брюссель на пике ко-
ронавирусной пандемии разработал 
механизм обусловленности. Его суть 
состоит в принуждении государств-
членов придерживаться общей линии 
посредством приостановки их финан-
сирования из европейских средств — 
вплоть до приведения законода-
тельства и правоприменительной 
практики в соответствие с норматив-
ными устоями объединения. Фор-
мально механизм заработал как часть 
системы права ЕС с января 2021 года, 

однако на протяжении нескольких ме-
сяцев Венгрии и Польше удавалось 
оттянуть его практическое внедре-
ние, тем самым провоцируя ещё один 
конфликт с брюссельской бюрокра-
тией.

В краткосрочной перспективе 
конфликт с Брюсселем значил для Бу-
дапешта и Варшавы очень мало. Более 
того, он помог Виктору Орбану и его 
партии ФИДЕС одержать убедитель-
ную победу на выборах, состоявшихся 
в апреле 2022-го. Однако в среднесроч-
ной перспективе бюрократические 
проволочки, придуманные Евроко-
миссией и стоящими за ней политиче-
скими силами, поставили венгерские 
власти в крайне невыгодное положе-
ние. С декабря прошлого года Совет ЕС 
заморозил финансовые средства объ-
единения, причитающиеся Венгрии. 
Удержано порядка €28 млрд: €22 млрд, 
которые должны были поступить 
из Фонда сплочения, и €5,8 млрд — 
на реализацию национального плана 
восстановления экономики.

Для бюджета страны это стало на-
столько чувствительной потерей, осо-
бенно в условиях скачка цен на энер-
гию и продовольствие, неустойчивой 
экономической конъюнктуры и вспле-
ска забастовок, что официальный Бу-
дапешт вынужден был быстро при-
нять условия Брюсселя. Он согласовал 
с Европейской комиссией 27 блоков 
мер, осуществления которых она по-
требовала для разблокировки средств.

Правительство Венгрии чётко сле-
довало требованиям при подготовке 
обещанного Европейской комиссии 
законодательного пакета. В начале 
мая 2023 года парламент Венгрии об-
народовал его. После того как парла-
мент утвердил законодательные акты, 
обеспечивающие проведение судеб-
ной реформы по лекалам институтов 
интеграционного блока, представите-
ли экспертного сообщества ЕС с удов-
летворением констатировали, что 
«Виктор Орбан и его правительство 
встали на путь возвращения к верхо-
венству права».

Вместе с тем они посчитали меры 
по либерализации законодатель-
ства Венгрии всего лишь первым 
шагом в правильном направлении. 
По их оценкам, подхваченным евро-
пейскими НКО, для выполнения всех 
требований, предъявленных Буда-
пешту, изначальных мер недостаточ-
но. Венгрии нужно будет убедить ЕС 
в том, что надлежащее осуществле-
ние судебной реформы действитель-
но происходит. Ведь реальная сана-
ция судебной системы, как надеются 

в Брюсселе, свяжет руки начальству, 
активистам и функционерам ФИДЕС.

По подсчётам функционеров ЕК, 
Будапешту предстоит реализовать 
ещё порядка 20 блоков мер. Они лишь 
в какой-то степени пересекаются с из-
начально выставленными требова-
ниями. Часть из них непосредствен-
но касается порядка расходования 
средств, которые Будапешт надеет-
ся получить от ЕС. Государства-члены 
ожидают от правительства Венгрии 
принятия мер, которые гарантиру-
ют честность и прозрачность госу-
дарственных закупок; позволят пре-
дотвращать и пресекать расхищение 
средств, получаемых от ЕС, и их неце-
левое расходование; помогут в борь-
бе с коррупцией, мошенничеством 
и профилактике конфликта интересов. 
По состоянию на май 2023 года Евро-
пейская комиссия сочла усилия Буда-
пешта недостаточными и подтвер-
дила своё предложение блокировать 
65% средств из фондов ЕС, предназна-
ченных для Венгрии, что составляет 
€5,7 млрд.

В случае положительной оценки 
институтами Евросоюза проводимой 
в Венгрии судебной реформы будет 
разблокировано 85% предназначен-
ных ей финансовых ресурсов. Если Бу-
дапешт уберёт из закона о защите де-
тей положения, которые Брюссель 
считает дискриминационными в от-
ношении ЛГБТИК, он вернёт себе ещё 
3%; скорректирует законодательство, 
квалифицированное институтами ЕС 
в качестве ущемляющего академиче-
ские свободы, — 9%; пересмотрит нор-
мативные акты и политику приёма лиц, 
ищущих убежища, и беженцев, расце-
ниваемые союзом как несовместимые 
с установками альянса в данной об-
ласти, — последние 3%. Для получения 
средств объединения Будапешту надо 
будет каждый раз подавать запрос 
на их выплату. При этом окончатель-
ное решение остаётся за Советом ЕС.

Естественно, Будапешт пытается 
бравировать и делать вид, что обой-
дётся без причитающихся ему денег. 
Согласно планам правительства, став-
ка будет делаться на привлечение пря-
мых инвестиций. Также Будапешт рас-
считывает на «самофинансирование».

 Новости
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На совещании с силовиками Путин предложил проанализировать произошедшие события

Александр Бастрыкин Николай Патрушев

« СВЯТЫНИ МОЖ-
НО ПЕРЕМЕ-
ЩАТЬ, НО ЭТО 

ДОЛЖНО ПРОИСХОДИТЬ 
ПУБЛИЧНО. А ЗДЕСЬ РЕЧЬ 
ИДЁТ О КУЛУАРНЫХ ДОГО-
ВОРЁННОСТЯХ БЕЗ ГАРАН-
ТИИ ИХ ВОЗВРАЩЕНИЯ ВЕ-
РУЮЩИМ

A В РПЦ назвали планы по вы-
возу святынь «чудовищным 

актом».
— Информация о планах вывоза куль-

турных ценностей из Киево-Печерской 
лавры носит скандальный характер 
и требует незамедлительной провер-
ки, — заявил глава Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ Владимир Легойда.

Глава отдела провёл аналогии между 
намерениями Запада получить святы-
ни Киева и «фактическим разграблени-
ем армией западной коалиции музей-
ных ценностей из багдадских музеев 
в 2003 году». Он добавил, что ценности 
Лавры — это достояние мирового право-
славия в целом, и призвал дать верую-
щим возможность убедиться в сохран-
ности святынь.

Опасностью является то, что будут 
вывезены именно религиозные святы-
ни, а не просто памятники искусства 
и происходить это будет без согласия 
верующих, прокомментировал «Извес-
тиям» ситуацию заместитель председа-
теля Синодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом и СМИ 
Вахтанг Кипшидзе. 

— Перемещение чтимой святы-
ни является религиозным событием, 
а не предметом договорённости му-
зейных работников или международ-
ных структур. Святыни можно пере-
мещать, это часть религиозной жизни, 
но это должно происходить публич-
но, как это было ранее с принесением 
в Россию с Афона пояса Пресвятой Бо-
городицы или мощей Николая Чудот-
ворца из Бари. А здесь речь идёт о кулу-
арных договорённостях без гарантии 
их возвращения верующим в условиях 
полной непрозрачности, — подчеркнул 
он и выразил надежду, что событие ста-
нет предметом обеспокоенности меж-
дународного сообщества.

Настоятель домового храма во имя 
святой мученицы Татианы при МГУ, про-
тоиерей Владимир Вигилянский назвал 
готовящуюся акцию по вывозу лавр-
ских святынь грабежом.

— Это настоящее ограбление Право-
славной Церкви, и я не понимаю, как 
это вообще возможно. Неужели Вати-
кан действительно будет хранить на-
грабленные, не принадлежащие им цен-
ности? Как можно было вообще об этом 
договориться? — задал риторические 
вопросы священник.

Он также окрестил украинское мин-
культуры «сатанинской организацией», 
показавшей тенденцию к уничтожению 
Православной церкви Украины. Он на-
помнил: Лавру никто не объявлял не-
надлежащим хранителем ценностей, 
не было судебных разбирательств, ко-
торые бы узаконили подобные действия.

По словам Владимира Вигилянского, 
ценности в лавре все эти годы принадле-
жали Украинской православной церкви 
и никогда не являлись собственностью 
РПЦ. Он напомнил: в 1990-е годы оби-
тель передавалась Церкви «абсолют-
но пустой, и всё это было накоплением 
Церкви». Сейчас же, по его словам, го-
сударство решило отнять накопленное.

В новости о готовящемся вывозе 
ценностей он увидел признаки капи-
туляции украинской власти.

— Они пытаются вывезти из Киева всё 
самое ценное, чтобы это не досталось 
России, — резюмировал он.

Впрочем, украинский министр 
культуры Александр Ткаченко в сво-
их соцсетях выразил уверенность, что 
«ни одна сакральная ценность не поки-
нет территорию Украины», но при этом 
призвал «проверить, все ли украинские 
реликвии на месте».

Ранее он заявил: Киево-Печерская 
лавра «очень долго была закрыта для 
украинцев», но теперь «лавра становит-
ся украинской». Одним из признаков 
этого процесса, по мнению мини стра, 
стали результаты работы комиссии 
украинского минкультуры по при-
ёму-передаче имущества обители: 
5 июня она завершила проверку одной 
из её частей — Нижней лавры.

— В целом комиссия проверила и воз-
вращает в пользование государства 

79 объектов. Все в разном состоянии, — 
заявил министр.

Также Ткаченко отчитался о дости-
жениях министерства в лавре за послед-
ние три месяца. По его словам, они за-
ключаются в возобновлении доступа 
к лаврской колокольне, открытии про-
хода из Верхней в Нижнюю лавру, ут-
верждении порядка предоставления до-
ступа к Успенскому собору и Трапезной 
церкви, продаже билетов в лавру он-
лайн, разработке цифровых проектов.

Ранее Александр Ткаченко заявлял 
о намерении ведомства провести от-
дельную ревизию музейных экспонатов, 
в том числе мощей святых. Всего он за-
явил о 800 таких «экспонатах». Сколько 
из них планируется вывезти за преде-
лы Украины, пока неизвестно.

По данным открытых источников, 
в лавре — её Ближних и Дальних пеще-
рах — погребены мощи около 120 святых, 
в том числе Ильи Муромца, прототипа 
известного былинного героя, причис-
ленного Церковью к лику святых. Также 
там находятся мощи Нестора Летописца, 
автора «Повести временных лет» — пер-
вой русской летописи, в которой расска-
зывается об истории Русского государ-
ства и Церкви.

В каком состоянии лаврские ценно-
сти доедут до европейских музеев, бу-
дет зависеть от того, насколько будут 
обеспечены их безопасность и сохран-
ность во время перевозки. Перевезти 
их в целости на большие расстояния 
проблематично, рассказал «Извести-
ям» российский искусствовед, дирек-
тор Музея имени Андрея Рублёва Ми-
хаил Миндлин.

— Такими перевозками занимают-
ся компании, имеющие специальный 
транспорт. Он должен быть оборудо-
ван амортизирующими устройствами 
и системами крепления, гасящими лю-
бые колебания. Тряска недопустима. 
К разным произведениям разные тре-
бования, например иконы перевозятся 
в специа лизированных климатических 
ящиках, — отметил эксперт.

За три горя
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Летняя надежда
В Китае открывается второй Давос

Наталия Портякова

В ближайшие три дня Китай будет при-
нимать международное мероприя-

тие под эгидой Всемирного экономи-
ческого форума, давно получившее 
негласное название «летний Давос». 
С 2007 года оно попеременно проводит-
ся в китайских городах Далянь и Тянь-
цзинь. Событие с участием 1,5 тыс. че-
ловек из 90 стран ставит главной целью 
продвижение инноваций и предпри-
нимательства в глобальном масштабе 
с особым акцентом на Азию. Но при-
нимающая сторона явно вкладывает 
в него и политический посыл — на фоне 
политики Запада Пекин и развивающи-
еся экономики становятся движущей 
силой в процессе глобализации. О зна-
чимости китайского Давоса и о том, по-
чему внимание привлекли прежде всего 
делегации Саудовской Аравии и Новой 
Зеландии, — в материале «Известий».

С момента отмены всех антико-
ронавирусных ограничений в конце 
прошлого года Китай успел принять 
довольно внушительное число высо-
копоставленных иностранных поли-
тиков и представителей крупного биз-
неса (визит Илона Маска в КНР стал, 
пожалуй, самым нашумевшим, но дале-
ко не единственным), а также провести 
важные мероприятия, такие как еже-
годный Азиатский форум в Боао и пер-
вый саммит Китай — Центральная Азия. 

На этом фоне «летний Давосский фо-
рум» не привлёк столько же много ме-
дийного внимания, но тем не менее 
стал ещё одним свидетельством важ-
ности второй экономики мира на меж-
дународной арене.

На первом очном за последние 
три года совещании мировых лиде-
ров под эгидой ВЭФ, как официально 
именуется мероприятие, будут затра-
гиваться следующие темы: внедрение 
инноваций, энергетические преобра-
зования, поставки различных матери-
алов, тенденции потребления в пост-
пандемическую эпоху, охрана природы 
и климата и роль Китая в глобальном 
контексте. При этом 27–29 июня в Тянь-
цзинь позвали свыше 1,5 тыс. участни-
ков из 90 стран. В их число вошли, на-
пример, исполнительный председатель 
ВЭФ Клаус Шваб, глава Всемирной тор-
говой организации Нгози Оконджо-
Ивеала и руководители крупных ми-
ровых компаний и банков.

Однако главными гвоздями про-
граммы загодя стали политики. Пре-
жде всего премьер Госсовета КНР Ли 
Цян, на которого возложили миссию 
открыть мероприятие и выступить там 
с программной речью. Никаких особых 
деталей о том, что может быть заявле-
но, в прессу не просочилось. Но, ско-
рее всего, общим посылом премье-
ра иностранным бизнесменам уже 
не в первый раз станет мысль о том, что 

экономика Китая открыта миру, долго-
срочные инвестиции в страну заслу-
живают доверия, а её обширный рынок 
и богатые ресурсы предоставляют воз-
можности для общего развития.

Свидетельством того, что Пекин 
распахивает объятия миру не в одно-
стороннем порядке и этот процесс идёт 
на основе взаимности, стал приезд 
в Китай лидеров сразу четырёх стран, 
совместивших участие в форуме с офи-
циальными визитами в КНР. В их числе 
оказались премьер-министр Барбадоса 
Миа Амор Моттли, глава монгольского 
правительства Лувсаннамсрайн Оюун-
Эрдэнэ, премьер Вьетнама Фам Минь 
Чинь и глава правительства Новой Зе-
ландии Крис Хипкинс.

Первые три из этой четвёрки — пред-
ставители развивающихся стран, что, 
по словам директора Института меж-
дународных отношений при Китайском 
народном университете Ван Ивэя, ста-
ло отражением ведущей роли разви-
вающихся экономик в качестве дви-
жущей силы глобализации на замену 
развитому Западу. А тот, как извест-
но, взял курс в обратном направле-
нии — на фактическую деглобализацию 
и снижение рисков от сильной завязан-
ности на Китай.

Однако больше всего внимания до-
сталось новозеландскому предста-
вителю Крису Хипкинсу, прибывше-
му в Пекин в роли премьера впервые 
и сразу на пять дней в сопровождении 
29 высокопоставленных членов прави-
тельства и бизнесменов.

Будучи членом западного лагеря 
и союзником США, Веллингтон при 
этом всегда придерживался куда бо-
лее взвешенного, в отличие от других 
англосаксонских стран, подхода к от-
ношениям с КНР. Во многом это было 
обусловлено торгово-экономическими 
связями: около четверти новозеланд-
ского экспорта идёт на китайский ры-
нок.
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«Попытки устроить смуту      обречены на провал»
Путин поблагодарил граждан за единство и сплочение и прояснил               судьбу ЧВК «Вагнер»

пред комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции 
Юрий Афонин.

— Путин сказал абсолютно пра-
вильные слова о том, что расколоть 
Россию нельзя, в том числе благода-
ря консолидации наших граждан, ко-

торые в столь важный момент спло-
тились вокруг президента страны. 
И произошедшая ситуация ещё раз 
показывает, что Россия и Белорус-
сия — два братских народа, которые 
готовы помогать друг другу, — сказал 
депутат.

В этот же день Владимир Путин 
на совещании с представителями 
силовых ведомств поблагодарил 
их за проделанную работу и пред-
ложил проанализировать ситуа-
цию, произошедшую в выходные. 
Во встрече приняли участие ген-
прокурор Игорь Краснов, глава ад-
министрации президента Антон 
Вайно, глава МВД Владимир Коло-
кольцев, министр обороны Сергей 
Шойгу, директор ФСБ Александр 
Бортников, глава Росгвардии Вик-
тор Золотов, глава ФСО Дмитрий 
Кочнев и руководитель Следствен-
ного комитета Александр Бастры-
кин. Совещание проходило в закры-
том режиме.

24  июня Путин на фоне попыт-
ки мятежа со стороны руководства 
ЧВК «Вагнер» обратился к россия-
нам и пообещал сделать всё, чтобы 
отстоять страну. Он призвал всех, 
кого пытаются втянуть в преступле-
ние, не поддаваться на уловки. Со-
трудники ЧВК оцепили штаб Южно-
го военного округа Вооружённых сил 
РФ в Ростове-на-Дону, начали дви-
жение в сторону Москвы. В столице, 
а также в Московской области и ещё 
в нескольких южных регионах был 
объявлен режим контртеррористи-
ческой операции. Вечером 24 июня 
пресс-служба президента Белорус-
сии Александра Лукашенко сообщи-
ла, что глава республики и основа-
тель ЧВК Евгений Пригожин пришли 
к договорённостям о недопустимости 
развязывания кровавой бойни на тер-
ритории России. Отмечалось, что пе-
реговоры Лукашенко вёл по согласо-
ванию с президентом России.

В течение дня 24 июня российские 
политики, чиновники, общественные 
деятели выразили доверие президен-
ту и призвали граждан к сплочению. 
В заявлении патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла говорилось: 
«Мы ещё более, нежели в иное время, 
призваны бережно хранить народное 
единство». Зампред Совбеза Дмитрий 
Медведев призвал сплотиться вокруг 
президента для победы «над внеш-
ним и внутренним врагом». Спикер 
Совета Федерации Валентина Мат-
виенко заявила, что в верхней пала-
те есть полная поддержка главы госу-
дарства и необходима консолидация 
всего общества, в том числе глав ре-
гионов.
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Есть чем покрыть
ЦБ установит минимум выплаты по страховке банковских карт

Мария Колобова

Ц ентробанк установит минимальный 
размер возмещения по страхова-

нию банковских карт, заявили «Изве-
стиям» в регуляторе. В случае несанк-
ционированного списания средств 
страховщик будет обязан возместить 
клиенту либо полностью всю сумму, 
либо не менее 100 тыс. рублей, если 
размер хищения превысит это зна-
чение. Нововведения должны всту-
пить в силу с 1 октября 2023-го. Сейчас 
россияне почти не получают выплат 
по таким полисам, поэтому ужесто-
чение требований поможет повысить 
их ценность, считают эксперты. Однако, 
по их мнению, следует чётко прописать, 
что должно входить в покрытие продук-
та, а за какие кражи будут нести ответ-
ственность банки.

ЦБ повысит потребительскую цен-
ность страхования банковских карт. 
Регулятор подготовил проект норма-

тивного акта, который устанавливает 
обязательные требования к покрытию. 
Его обсуждение завершилось 11 июня.

По новой редакции документа для 
таких полисов введут минимальный 
лимит возмещения в случае несанк-
ционированного списания денег у кли-
ента, рассказали «Известиям» в пресс-
службе ЦБ. Страховщик будет обязан 
компенсировать потребителю всю 
сумму, если размер хищения не пре-
высит 100 тыс. рублей. А в случае бо-
лее крупной кражи компания вернёт 
не менее этого порога. Предполагает-
ся, что нововведения вступят в силу 
с 1 октября 2023-го.

По итогам прошлого года средняя 
сумма одного хищения у физлица со-
ставила 15,32 тыс. рублей. Поэтому 
введение описанных минимальных 
лимитов позволит значительной ча-
сти застрахованных граждан рассчи-
тывать на полное возмещение ущер-
ба, считают в ЦБ. Там добавили: при 

этом компания будет вправе устано-
вить и более высокую компенсацию.

Планируется также разграничить 
ответственность страховщика и бан-
ка. Из покрытия должны быть исклю-
чены случаи, когда кредитная организа-
ция обязана возвращать клиенту сумму 
списания по уже действующему закону 
«О Национальной платёжной системе». 
При этом ЦБ не будет требовать вклю-
чать риски социальной инженерии в по-
лисы, сообщали ранее в регуляторе.

По закону «О Национальной пла-
тёжной системе» от 2011 года, если 
клиент самостоятельно не передал мо-
шенникам банковские сведения, кото-
рые позволили украсть у него деньги 
(ПИН-код, СМС-код и другие), кредит-
ная организация обязана полностью 
возместить ему похищенные средства. 
Однако срок возврата не установлен.

В марте 2023-го Госдума в первом 
чтении приняла подготовленный при 
участии ЦБ законопроект, который 
ужесточает требования по возвра-
ту средств, украденных мошенника-
ми. Если банк допустил перечисление 
на счёт, который содержится в базе 
регулятора о «случаях и попытках 
переводов без согласия клиента», 
он должен будет возместить всю сум-
му. В начале года президент поручал 
ЦБ и правительству подготовить для 
банков правила выплат клиентам, об-
манутым мошенниками.

Прокатное удовлетворение
Россияне массово сдают в аренду премиум-авто

Роман Солдатов

Россияне начали массово сда-
вать в аренду автомобили преми-

ум-сегмента. С начала 2023 года ко-
личество подобных предложений 
выросло на 55%, следует из данных 
компании «ГТК-Холдинг». Чаще все-
го клиенты выбирают Mercedes-Benz, 
Rolls-Royce и Lamborghini. Цены на наи-
более популярные модели варьируются 
от 10 до 95 тыс. рублей за сутки. Экспер-
ты считают: рост предложений связан 
с подорожанием обслуживания авто-
мобилей премиум-класса — минимум 
на 50% за прошедший год. В итоге люди, 
которые по разным причинам не поль-
зуются машиной, предпочитают сда-
вать её в аренду, чтобы покрыть расхо-
ды на содержание, закрыть кредит или 
иметь пассивный доход.

�� ТАЧКУ НА АРЕНДУ

Количество обращений в специали-
зированные сервисы с предложением 
сдать свой премиальный автомобиль 
в аренду выросло на 55% с начала года, 
сообщили «Известиям» в инвестици-
онной транспортной компании «ГТК-
Холдинг». Это существенное увели-
чение, если учесть, что за весь 2022-й 
количество предложений выросло 
лишь на 10% по сравнению с 2021 го-
дом, отметили авторы исследования.

Около 80% предложений приходит-
ся на Москву, Подмосковье, Санкт-
Петербург и Краснодарский край.

— Средняя цена аренды в сутки со-
ставляет 40–50 тыс. рублей. Но в за-
висимости от марки и модели может 
варьироваться от 10 до 150 тыс., — от-
метил в беседе с «Известиями» основа-
тель «ГТК-Холдинга» Саид Залиев.

Наиболее популярными марка-
ми у арендаторов в 2023  году ста-
ли Mercedes-Benz, BMW, Lamborghini 
и Rolls-Royce. Самый дорогой из них — 
Rolls-Royce Cullinan 2019–2021 годов вы-
пуска. Его аренда обойдётся в среднем 
в 95 тыс. рублей в сутки. Самым дешё-
вым вариантом стал Mercedes-Benz 
E300d 2020–2021 годов — им можно вос-
пользоваться за 10 тыс. рублей.

Средний срок аренды машин, со-
гласно исследованию, составляет 
три-четыре дня. Довольно часто пре-
миальные машины используют в ко-

мандировке, не желая заказывать так-
си. Вторая по популярности причина 
аренды — тест-драйв: человек хочет 
купить автомобиль и берёт в аренду 
ту же модель, испытывая её в длитель-
ных поездках. Также премиальные ав-
томобили арендуют, чтобы продемон-
стрировать свой статус, притом что 
купить престижную машину возмож-
ности нет.

�� ПРОДАТЬ НЕПРОСТО

За прошедший год цены как на сами 
автомобили премиум-сегмента, так 
и на их обслуживание выросли на 50%, 
а стоимость запчастей — на 30%, рас-
сказал «Известиям» вице-президент 

Национального автомобильного сою-
за (НАС) Ян Хайцеэр. Это, по его словам, 
и является причиной резко возросше-
го количества предложений автомоби-
лей для аренды.

— Автомобили стало очень дорого 
обслуживать. То, что ранее покупа-
лось для личного пользования, сейчас 
превратилось в точку убытка. Чтобы 
как-то отбить покупку дорогого авто-
мобиля, проще сдать его в аренду, — от-
метил эксперт.

Машины этого класса практически 
невозможно выгодно продать: покупа-
тели подержанных автомобилей в ос-
новном предпочитают массовый сег-
мент, констатировал Ян Хайцеэр.

— Отдавать условный Mercedes-Benz 
со скидкой в 20–30% просто невыгод-
но, — сказал он.

Эксперт также предположил, что 
люди приобретают дорогой автомо-
биль в кредит, но неверно рассчиты-
вают расходы на него. Так, они пола-
гают, что уплатят весь долг в течение 
нескольких лет, но забывают о стои-
мости обслуживания, например рас-
ходах на замену масла, ценах на бен-
зин и шины.

— И после нескольких месяцев чело-
век, купивший дорогую машину, пони-
мает, что не тянет, — отметил вице-пре-
зидент НАС.

Саид Залиев обратил внимание 
на тот факт, что почти половина (47%) 

Южный полис
A Сергей Миронов уточнил, 

что есть опасения установ-
ки очень высоких тарифов на любые 
виды страхования в новых регионах 
из-за высоких рисков там. Если такая 
государственная система страхования 
покажет себя хорошо, то деятельность 
этой госкомпании можно было бы рас-
пространить и на другие субъекты РФ, 
заключил депутат.

Сейчас в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях действует пе-
реходный режим, поэтому автомоби-
листы новых субъектов пока могут 
ездить там без ОСАГО. Для новых реги-
онов ЦБ предложил установить мини-
мальный из действующих сейчас тер-
риториальных коэффициентов — 0,68. 
От него будет зависеть окончательная 
стоимость обязательной автограждан-
ки, однако влиять будут и другие пе-
ременные.

Сейчас регулятор с Минфином об-
суждают возможные варианты сти-
мулирования развития страхования 
в новых регионах, сообщили «Изве-
стиям» в ЦБ. Там добавили, что раз-
рабатывают нормативно-правовую 
базу для реализации продаж ОСА-
ГО на этих территориях с 1 января 
2024 года.

За первые четыре месяца 2023 года 
в Банк России поступили 33 жало-
бы по вопросам доступности ОСАГО 
из Севастополя и Республики Крым. 
Однако это не говорит о наличии си-
стемных проблем в этих регионах, 
отметил регулятор. Автовладельцы 
могут заключать договоры и в элек-
тронном виде, напомнили там.

В первом квартале этого года по-
лисов обязательной автогражданки 
по всей России было продано на 9% 
больше, чем годом ранее, подчеркну-
ли в Центробанке.

В ЦБ и Минфине пока не получали 
письма с предложением Сергея Миро-
нова, сообщили в пресс-службах.

Сергей Миронов в своём обращении 
указывает, что, несмотря на примене-
ние минимального территориально-
го коэффициента, стоимость ОСАГО 
на популярный в новых регионах ав-
томобиль ЗАЗ «Ланос» для водите-

ля в возрасте от 30 до 34 лет соста-
вит 1634–7481 рубль. Для водителей 
возрастом до 21 года полис обойдёт-
ся уже в 3567–16 329 рублей. При этом 
ориентировочная стоимость самого 
«Ланоса» составляет порядка 150 тыс. 
рублей, указывается в подготовлен-
ном обращении (с текстом ознакоми-
лись «Известия»).

Очевидно, что открытая украин-
ская агрессия против мирных граждан, 
регулярные артиллерийские, ракетно-
бомбовые удары по жилым массивам 
заставят страховщиков установить за-
предельно высокие, фактически запре-
тительные тарифы на любое страхо-
вание в этих регионах, если они будут 
в них работать, также говорится в де-
путатском обращении. По мнению Сер-
гея Миронова, добровольно открывать 
офисы в новых регионах страховщи-
ки тоже вряд ли будут, даже в Крыму 
крупнейшие страховые на сегодняш-
ний день не работают.

Вице-президент Национально-
го автомобильного союза Ян Хайце-
эр поддержал депутатскую инициа-
тиву. Он отметил, что сегодня ОСАГО 
окончательно утратило социальный 
характер.

— Страхуют по верхней границе це-
нового коридора даже водителей с де-
сятками лет безаварийного стажа. По-
лис подорожал даже для них на 30%, 
что делает его запредельно дорогим. 
Поэтому создание государственного 
игрока, особенно для социально не-
защищённых регионов и социальных 
групп, представляется крайне разум-
ным ходом. Такой игрок должен про-
давать полисы всем, а не только тем, 
кому хочется, как это сейчас делают 
страховщики. И использовать ниж-
нюю границу тарифного коридора: 
важно довести долю застрахован-
ных до 100%, что в нынешней систе-
ме ОСАГО недостижимо, — сообщил 
Ян Хайцеэр.

В Российском союзе автострахов-
щиков (РСА) не поддержали иници-
ативу. Там не зафиксировали проб-
лем с доступностью полисов на новых 
территориях. Наиболее эффективным 
в вопросе страхования жителей новых 

регионов был бы механизм частно-го-
сударственного партнёрства, иначе 
все риски лягут на государство, что 
будет существенно давить на бюджет, 
считает глава РСА Евгений Уфимцев. 
По его мнению, при возникновении 
сложностей, например с покрытием 
военных рисков и рисков террориз-
ма, их лучше решать выделением суб-
сидий.

В новых регионах сейчас работают 
только две страховые компании, рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
одной из них, компании «Астро-Волга». 
Вторую там не назвали. Но уже через 
полгода их будет минимум семь, ожи-
дают в «Астро-Волге». О намерениях 
предложить ОСАГО и ипотечное стра-
хование в новых субъектах 23 июня за-
явили в ПСБ (Промсвязьбанк).

Организация работы обязательной 
автогражданки на новых территориях 
всё ещё требует проработки, считают 
в «Совкомбанк Страховании». Там «Из-
вестиям» пояснили, что пока не до кон-
ца решены вопросы инфраструктуры 
по урегулированию убытков и экспер-
тизы ущерба, так как статистика ОСА-
ГО в этих субъектах РФ почти отсут-
ствует.

В этих регионах сейчас высокие ри-
ски, поэтому и тарифы на страховку 
будут соответствующими, согласен 
с Сергеем Мироновым директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин. По его словам, 
вместо создания новой госкомпании 
лучше ввести бюджетные стимулы, 
субсидии или дотации для существую-
щих страховщиков. После нормализа-
ции ситуации необходимость в господ-
держке снизится, а реорганизовывать 
впоследствии государственного стра-
ховщика будет гораздо сложнее, до-
бавляет эксперт.

Роза Алмакунова, Евгений Грачев

В ближайшие месяцы рубль останет-
ся волатильным и будет торговаться 

в диапазоне 85–90 за доллар, ожидают 
опрошенные «Известиями» аналитики. 
26 июня нацвалюта стремительно оты-
грала падение выходных, укрепившись 
до уровня 84,7 за доллар. В дальнейшем 
на курс будут влиять состояние торго-
вого баланса, цены на нефть и геопо-
литика. Последние два фактора также 
могут помешать росту рынка акций 
в летний период. По оценкам анали-
тиков, индекс Мосбиржи к началу осе-
ни будет торговаться вблизи текущих 
уровней — в диапазоне 2600–2900 пун-
ктов. 26 июня, после выступления пре-
зидента, показатель уже восстановил 
ряд позиций, превысив 2750 пунктов.

На утренних торгах Мосбиржи 
26 июня рубль обновил годовые ми-
нимумы. Российская валюта по от-
ношению к американской в момен-
те упала до отметки 87,2 (пик с марта 
2022-го), к европейской — 95,3 (пик 
с апреля 2023-го). Рынок акций также 
открылся снижением: индекс Мосбир-
жи снижался на 1,8%, до 2744 пунктов, 
РТС — на 2%, до 1019. Такое поведение 
рынков стало реакцией на события 
23 и 24 июня — с участием ЧВК «Ваг-
нер». Действия последних правоохра-
нительные органы квалифицировали 
как попытку мятежа.

После 11.00 мск рубль отыгрался, 
достигнув 84,69 руб./$ и сравнявшись 
с уровнем закрытия пятницы. К вечеру 
понедельника пара USD/RUB торгует-
ся по 85,08, EUR/RUB — 92,81. Индексы 
Мосбиржи и РТС ослабили снижение 
в ходе дневной сессии, но к 18.00 ока-
зались в минусе по сравнению с пока-
зателем пятницы: на 1,1% (2763) и 1,9% 
(1019) соответственно.

В выходные банки и обменники 
продавали наличную валюту по курсу 
выше 90–100 рублей за доллар, спред 
в некоторых из них достигал 20 рублей. 
По состоянию на понедельник разница 
между покупкой и продажей составля-
ла 4–8 рублей.

В большинстве кредитных органи-
заций 26 июня цены на покупку «аме-
риканца» варьировались в диапазоне 

86,8–87,7, узнали «Известия», изучив 
курсы в отделениях по состоянию 
на 13.00 мск. Дешевле всего приоб-
рести доллар физлица могли в банке 
«Санкт-Петербург» — по курсу 85,7 руб-
ля. Наибольший курс для такой опера-
ции предлагали ВТБ (87,7) и Сбер (87,4). 
Тогда как принять американскую ва-
люту в организациях обратно готовы 
по 81,5 и 79,08 соответственно.

Евро во многих банках можно про-
дать примерно за 90 рублей. Так, в ВТБ 
его цена составляет 91 рубль, в ГПБ — 
90,25, а Азиатско-Тихоокеанском бан-
ке — 89,82. При этом в Сбере его гото-
вы купить за 88,13 рубля — это самый 
низкий показатель. Приобрести евро-
пейскую валюту дешевле всего так-
же в банке СПБ — за 93,45 рубля. При 
этом в ГПБ его продавали за 95,10 руб-
ля, а в ВТБ — за 96,50.

Резкое ослабление рубля носило ис-
ключительно спекулятивный характер, 
поэтому курс очень быстро вернулся 
к уровням закрытия рынка в пятницу, 
уверен глава департамента операций 
на финансовых рынках банка «Русский 
Стандарт» Максим Тимошенко. Он от-
метил, что быстрое разрешение кри-
зисной ситуации и фундаментальные 
факторы вернули национальную валю-
ту к справедливым уровням.

События выходных застали вра-
сплох инвесторов, местами наблюда-
лись панические настроения, выросла 
политическая премия за инвестирова-
ние в российские активы, подчеркнул 
главный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев. По его оценкам, на этой 
неделе стоит ожидать, что рубль будет 
торговаться на нынешних уровнях — 
в диапазоне 82–87 руб./$, 90–95 руб./€. 
При этом в первой половине недели 
с наступлением налогового периода 
вероятно укрепление нацвалюты.

Об увеличении в субботу спро-
са на наличные деньги в 15 регионах 
страны в среднем на 30% сообщил пер-
вый вице-премьер Андрей Белоусов. 
По его словам, наиболее активный 
рост спроса наблюдался в Воронеж-
ской, Ростовской и Липецкой областях, 
а также в крупных городах. По данным 
ЦБ, на фоне новостей о действиях ЧВК 
«Вагнер» 23 июня кредитные организа-

ции резко пополнили кассы и банко-
маты наличностью на 105,3 млрд руб-
лей. Этот показатель стал максимумом 
с осени прошлого года.

— Эмоций на рынке много, и вновь 
экономические факторы отошли 
на второй план, а политика доминиру-
ет, — рассказал эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Миха-
ил Зельцер. — Сразу приступить к ро-
сту курсу рубля и акциям будет сложно: 
нужно время на адаптацию. Но без оче-
редных шоков текущие цены бумаг вы-
глядят неплохо на перспективу, а их тех-
ническая перегретость во многом снята.

Рынок ожидаемо открылся сниже-
нием, но часть потерь была отыграна, 
добавил аналитик «Цифра брокер» 
Даниил Болотских. По его оценкам, 
с этих уровней может начаться кор-
рекция до 2500 пунктов в отсутствие 
новых драйверов для роста и фикса-
ции прибыли инвесторами с марта 
этого года.

Несмотря на то что ситуация разре-
шилась, неопределённость на рынках 
сохраняется, указал аналитик груп-
пы «Финам» Андрей Маслов. Скорее 
всего, темпы ослабления замедлятся 
и рубль может перейти к некоторому 
укреплению, торгуясь около 85 за дол-
лар и 92 за евро.

— Дальнейшая динамика нацвалю-
ты будет определяться совокупно-
стью факторов, из которых наиболее 
важный — это состояние торгового 
баланса. При его ухудшении в сред-
несрочной перспективе на фоне сни-
жения экспорта рубль окажется под 
давлением и может выйти на уровни 
85–87 за доллар, оставаясь на этих от-
метках и в начале осени, — уверена ру-
ководитель инвестиционной страте-
гии и аналитики Экспобанка Полина 
Хвойницкая.

Основными рисками для рубля так-
же могут стать падение цен на нефть 
и геополитика, добавил Максим Тимо-
шенко из «Русского Стандарта». В ре-
зультате к началу осени пара USD/RUB 
может стоить в диапазоне 85–90. Под-
держкой для нацвалюты могут высту-
пить профицит текущего счёта пла-
тёжного баланса РФ и продажи юаней 
в рамках бюджетного правила.

Экономика и бизнес

« СЕЙЧАС СДА-
ВАТЬ АВТОМО-
БИЛЬ В АРЕНДУ 

ВЫГОДНЕЕ, ЧЕМ НЕДВИ-
ЖИМОСТЬ. ДОХОДНОСТЬ 
ОТ СДАЧИ КВАРТИРЫ СО-
СТАВЛЯЕТ ОКОЛО 3% ГО-
ДОВЫХ. А ОТ МАШИНЫ, 
ДАЖЕ С УЧЁТОМ ВСЕХ РАС-
ХОДОВ, — 15%
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У Минтруда возник долг из-за санкций на переводы за рубеж

У Минтруда РФ сложился долг по уплате членских 
взносов в Международную ассоциацию социально-

го обеспечения (МАСО) в размере 33,5 тыс. швейцарских 
франков. Об этом говорится в отчёте Счётной палаты (СП) 
об исполнении бюджета Министерства труда за 2022 год 
(«Известия» ознакомились с ним). МАСО — ведущая меж-
дународная организация, цель которой — осуществле-
ние единой мировой политики в сфере соцзащиты насе-
ления. Сегодня в неё входят 156 стран.
Задолженность сохраняется и сейчас в связи с введёнными 
европейскими санкциями на денежные переводы из России, 
рассказали «Известиям» в пресс-службе Минтруда. Там объ-
яснили: поскольку МАСО не является специализированным 
учреждением ООН, швейцарский банк блокировал перечис-
ления средств из РФ на счёт ассоциации. При этом министер-
ство продолжает оставаться членом МАСО, несмотря на долг 
по уплате взносов, заявили в ведомстве.
В то же время, согласно отчёту СП, Минтруд почти в три раза 
превысил свои прогнозы по доходам в 2022-м. Так, в бюджет 
министерства поступило 2,3 трлн рублей, хотя ожидалось 

0,8 трлн. В основном превышение обусловлено возвратом 
неиспользованных трансфертов и субсидий за прошлые годы, 
которые составили 1,6 трлн, отмечается в документе.
При этом расходы ведомство исполнило на уровне 99,6%. 
Основные траты Минтруда (69%) связаны с мероприятиями 
по охране семьи и детства, в том числе в рамках госпрограм-
мы «Социальная поддержка граждан», сообщил на коллегии 
СП аудитор Сергей Штогрин.
Также высокий уровень исполнения отмечается по програм-
мам «Доступная среда», «Содействие занятости населения» 
и «Демография», говорится в отчёте контрольного органа. Низ-
кие показатели (86%) зафиксированы в рамках оказания по-
мощи по оплате санаторно-курортного лечения, а также про-
езда к месту отдыха и обратно. Это связано с ограничениями, 
которые действовали в период пандемии, из-за чего многие 
граждане отказывались от путёвок.
Что касается нарушений и недостатков, выявленных Счётной 
палатой, то в основном они были связаны с ведением бюджет-
ного учёта, подчёркивается в документе. Большинство из них 
устранили ещё во время проверки.

Страсти по курсу
Рублю прогнозируют уровни 85–90 за доллар до конца лета
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О том и рельс
В России хотят изымать участки под строительство 
трамвайных путей

Валерий Воронов, 
Мария Перевощикова, 
Анастасия Львова

В России предлагают изымать частные 
земельные участки под строитель-

ство трамвайных путей. Такой законо-
проект подготовили депутаты «Единой 
России» от комитетов по экономиче-
ской, аграрной политике, транспорта, 
промышленности и торговли и др. Доку-
мент внесут в Госдуму в июле. Мера не-
обходима для реализации госпрограм-
мы по обновлению электротранспорта 
в регионах, отмечают в нижней палате 
парламента. Власти ряда регионов стол-
кнулись с невозможностью строитель-
ства трамвайных путей из-за частных 
владений. В случае реализации инициа-
тива может нести риски для собственни-
ков участков при несправедливой оцен-
ке стоимости их имущества, отмечают 
представители бизнеса.

�� ПРАВДА СОБСТВЕННОСТИ

В России предложили разрешить изъ-
ятие земельных участков под строи-
тельство трамвайных путей. Соответ-
ствующий законопроект подготовили 
депутаты «Единой России» от коми-
тетов по экономической, аграрной 
политике, транспорта и развития 
транспортной инфраструктуры, про-
мышленности и торговли и др. Об этом 
«Известиям» рассказали в Госдуме.

Речь идёт об уточнении ст. 49 Зе-
мельного кодекса РФ, что позволит 
изымать земельные участки для стро-
ительства трамвайных путей, а также 
путевого оборудования. Сейчас власти 
имеют право изымать участок только 
ради соблюдения решений междуна-
родных договоров, строительства во-
енной и энергетической инфраструк-
туры, автомобильных дорог, а также 
в случае невозможности строитель-
ства инфраструктуры по альтернатив-
ным маршрутам, следует из кодекса. 
В этом случае собственнику ком-
пенсируется стоимость имущества, 
а также сопутствующие убытки день-
гами или другой недвижимостью.

— В ходе выездов в регионы обра-
тили внимание, что муниципалитеты, 
в частности в Краснодаре и Ростове-
на-Дону, столкнулись с трудностями, 
так как не могут изымать земельные 
участки для строительства трамвай-
ных путей и сопутствующей путевой 
инфраструктуры. Таким образом, ре-
ализация программы по обновлению 
электротранспорта в регионах оказа-
лась под угрозой, — заявил «Извести-
ям» один из авторов законопроекта, 
депутат комитета Госдумы по эконо-
мической политике от Краснодарско-
го края Эдуард Кузнецов.

В 2022  году правительство ут-
вердило программу по обновлению 
электротранспорта для повышения 
доступности новых застраиваемых 
микрорайонов в региональных муни-
ципалитетах. До 2028-го должно быть 
построено и реконструировано 618 км 
трамвайных путей и сопутствующей 
инфраструктуры в Липецкой, Ярос-
лавской, Нижегородской, Курской, 
Саратовской, Волгоградской, Ростов-
ской областях, а также в Краснодар-
ском, Красноярском и Пермском краях.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс и Минстрой, а также в ад-
министрации этих регионов.

�� ПРОБЛЕМА И РЕШЕНИЯ

Принятие этого закона позволит про-
должить работу по комплексному 
развитию городского электротранс-
порта и повысить доступность в отда-
лённых новых микрорайонах городов, 
что сэкономит время в пути для жи-
телей регионов и положительно ска-
жется на экологической обстановке 
субъектов, отметил один из иници-
аторов законопроекта, заместитель 
руководителя фракции «Единой Рос-
сии» Сергей Морозов.

Заместитель руководителя юри-
дического департамента федераль-

ной компании «Этажи» Сергей Чу-
жаков считает: проблему развития 
трамвайной инфраструктуры необ-
ходимо решать путём налаживания 
системы эффективного генерального 
планирования развития городов. Тог-
да участки, попадающие в зоны тако-
го строительства, будут оставаться 
в собственности муниципалитетов 
либо выкупаться в плановом порядке, 
а не в момент возникновения потреб-
ности в строительстве того или ино-
го объекта, отметил эксперт.

Предложенная депутатами мера 
может нести риски для собственни-
ков, особенно если речь пойдёт о зе-
мельных участках с расположенны-
ми на них объектами недвижимости 
(причём как жилой, так и коммерче-
ской). И главный риск — это справед-
ливая оценка, чтобы компенсации 
было достаточно для приобретения 
аналогичной недвижимости в той же 
локации, добавил Сергей Чужаков.

Р у ков од и т е л ь н а п р а в лен и я 
по транспортной инфраструктуре 
и проектному финансированию ад-
вокатского бюро «Качкин и партнё-
ры» Игорь Поляков отметил, что соз-
дание муниципальных транспортных 
объектов — а трамвайные пути в по-
давляющем большинстве случаев та-
ковыми и являются — действительно 
не относится к основаниям для изъя-
тия земель, согласно Земельному ко-
дексу. В редких случаях, когда трам-
вайные пути признаются объектами 
транспорта регионального значения, 
формальных препятствий для изъя-
тия нет, добавил юрист.

— Однако основной причиной мед-
ленного развития проектов в сфере 
электротранспорта в городах стано-
вятся не столько правовые препоны, 
сколько недостаток финансирова-
ния. Высокая стоимость капитальных 
вложений, которую далеко не каж-
дый субъект, а уж тем более город-
ская власть может принять на себя 
в одиночку, вынуждает региональ-
ные власти обращаться за поддерж-
кой к федеральному центру. Запу-
щенная в прошлом году федеральная 
программа комплексного развития 
городского электрического обще-
ственного транспорта помогла дать 
старт проектам создания и обновле-
ния транспортной инфраструктуры 
в десяти городах — однако это лишь 
малая доля того, что необходимо для 
стабильного развития отрасли, — от-
метил Игорь Поляков.

По мнению эксперта, вряд ли изъя-
тие земель под трамвайные пути ста-
нет массовым в будущем. При этом 
собственник изъятого участка впра-
ве рассчитывать на компенсацию его 
рыночной стоимости, а при несогла-
сии с оценкой — оспорить её в суде.

Безусловно, должны учитываться 
интересы собственников земельных 
участков в части возможной справед-
ливой компенсации, однако ситуаций, 
при которых целый город не может 
развивать свою сеть экологичного 
общественного транспорта из-за не-
желания одного собственника, быть 
не должно, отмечает член комите-
та Госдумы по строительству и ЖКХ 
Александр Якубовский. Развитие се-
тей общественного транспорта — это 
залог формирования комфортной го-
родской среды, повышения уровня 
жизни горожан, снижения издержек, 
связанных с транспортными расхо-
дами и временными затратами, под-
черкнул депутат.

Территория страны огромна, 
и вряд ли нельзя найти для трамвай-
ных путей другие маршруты, чтобы 
избежать изъятия земельных участ-
ков у собственников, считает ве-
дущий эксперт УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрий Баранов. Возможно, 
потребуется провести тщательный 
анализ по каждому региону, наверня-
ка будут найдены такие варианты, ко-
торые позволят избежать изъятия зе-
мельных участков, по меньшей мере 
для части трамвайных маршрутов, 
заключил он.

В чём сила БАД
Кабмин просят усилить контроль над опасными добавками

Наталья Башлыкова

П равительство России просят уси-
лить контроль над производством 

и оборотом биологически активных до-
бавок (БАД). Причина — высокая доля 
контрафакта, в котором могут содер-
жаться запрещённые сильнодействую-
щие вещества. Такое обращение на имя 
главы кабмина Михаила Мишустина го-
товят в «Деловой России». В организа-
ции также просят возобновить проверки 
фармацевтического бизнеса. По данным 
Центра развития перспективных техно-
логий, объём нелегальных БАДов в РФ 
составляет 50%.

В адрес правительства готовится об-
ращение с просьбой усилить контроль 
над производством и оборотом БАДов 
в России из-за большого количества 
нелегальной продукции на рынке. Это 
следует из протокола заседания подко-
митета по развитию парафармацевтиче-
ской отрасли общественной организа-
ции «Деловая Россия», которое прошло 
в середине июня с участием представи-
телей Минэкономразвития, Минпром-
торга, Роспотребнадзора, депутатов Гос-
думы и сенаторов, участников отрасли. 
С документом ознакомились «Известия».

В нём сообщается: в контрафактной 
продукции могут содержаться запре-
щённые сильнодействующие вещества. 
Организация предлагает ввести в каче-
стве мер реагирования проведение кон-
трольной и мониторинговой закупок 
органами Роспотребнадзора, вернуть 
СанПИНы при производстве добавок, 
а также отменить мораторий на прове-
дение внеплановых проверок бизнеса.

Подготовку обращения «Известиям» 
подтвердили в комитете «Деловой Рос-
сии» по развитию рынка биологически 
активных добавок. Там сообщили, что 
документ планируется направить в каб-
мин уже на следующей неделе.

— С прошлого года нами ведётся по-
стоянная работа по развитию отрас-
ли. За это время выявлен ряд проблем, 
в том числе отсутствие эффективных 
мер контроля над производством и обо-
ротом продукции, которые обсужда-

лись на прошлой неделе с членами ко-
митета, представителями министерств 
и парламента, экспертами. Мы услыша-
ли поддержку своих предложений. По-
этому сейчас их оформляем, — поясни-
ли в комитете.

Как сообщил «Известиям» источник 
в руководстве «Деловой России», в доку-
мент может войти предложение о вве-
дении заградительных пошлин на БАДы 
из недружественных стран. «Известия» 
уже сообщали, что такая просьба была 
направлена в Минэкономразвития, ко-
торому предлагалось установить раз-
мер пошлины в 220%.

Сопредседатель комитета по разви-
тию фармацевтической отрасли «Де-
ловой России», член координацион-
ного совета Российской ассоциации 
аптечных сетей, депутат Госдумы Ев-
гений Нифантьев пояснил «Извести-
ям», что проблемы на рынке БАДов ко-
пились давно.

— Сегодня основная сложность — это 
надзор за продажей добавок в тех ор-
ганизациях, где нет входного контро-
ля. Мы видим, что большое количество 
продукции реализуется сегодня без 
свидетельств о государственной реги-
страции, что, строго говоря, нарушение 
законодательства РФ, — пояснил Евге-
ний Нифантьев «Известиям».

По его словам, самый простой и дей-
ственный способ решения проблемы — 
введение маркировки БАДов, которая 
должна начаться в России с 1 сентября 
этого года. Имея информацию о кодах, 
можно проследить движение товаров, 
что существенно повлияет на качество 
рынка.

— Опасность реализации добавок без 
свидетельств о госрегистрации в том, 
что они зачастую содержат дозировки, 
которые соответствуют лекарственным 
препаратам, а также сомнительны по ка-
честву и происхождению. Во-вторых, бы-
вают случаи, когда лекарства продают 
под видом БАДов. Например, я своими 
глазами видел, как в качестве биологи-
чески активной добавки продавался ре-
цептурный препарат от COVID-19 «Аре-
пливир», а в его характеристике было 

написано, что это стопроцентный вита-
мин, — рассказал парламентарий.

Необходимо защитить как покупате-
лей от некачественной продукции, так 
и производителей от недобросовест-
ной конкуренции, подчеркнул Евгений 
Нифантьев.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство, Минэкономразвития, Рос-
потребнадзор с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию с необходимостью 
усиления мер контроля над производ-
ством и оборотом БАДов в России.

По словам исполнительного дирек-
тора СРО «Союз производителей БАДов 
к пище» Александра Жесткова, всегда 
нужно быть уверенным, что всё, что по-
падает внутрь организма, безопасно — 
будь то БАД, спортивное питание или 
какая-то пищевая продукция.

— Если по факту контрольной закуп-
ки выясняются нарушения или откло-
нения, тогда можно проверять и произ-
водство, — отметил он.

Александр Жестков добавил: до-
бросовестный бизнес всегда выступа-
ет за то, чтобы защищать права потре-
бителей, поэтому формат контрольных 
закупок может быть им поддержан.

Основной объём нарушений, кото-
рые связаны с продажей БАДов, фик-
сируется в интернете, рассказал «Из-
вестиям» председатель Национального 
союза защиты прав потребителей Па-
вел Шапкин.

— В том числе там сегодня продают-
ся товары под видом добавок, но на са-
мом деле они таковыми не являются. 
Кроме того, зачастую они продаются 
без сопроводительной информации 
на русском языке, а также считаются 
рецептурными, но купить их можно без 
рецепта, — пояснил эксперт.
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заявок на сдачу автомобилей в аренду 
пришлась на клиентов, которые сей-
час проживают не в России. Для них 
это способ пассивного дохода и по-
крытия расходов на содержание ма-
шины, которой они не пользуются.

Автомобильный эксперт, майор 
ГИБДД в отставке Виктор Кондрашин 
полагает: из-за санкций и ухода евро-
пейских производителей автомобилей 
многие люди поддались панике и стали 
выкупать машины, опасаясь, что они 
закончатся у дилеров.

— Машина не крупа — впрок ими 
нельзя закупиться, но подобную си-
туацию можно было наблюдать в мар-
те 2022 года, — рассказал «Известиям» 
эксперт. — Были те, кто специально по-
купал автомобиль, чтобы продать его 
подороже, так как цены росли вплоть 
до октября. Но люди не учли, что рос-
сияне не готовы переплачивать за ма-
шину.

Он добавил, что в результате эти 
машины стали массово появляться 
на «Авито» и аналогичных площадках.

О том, что россияне стали массо-
во избавляться от премиальных ав-
томобилей, «Известия» писали ещё 
в феврале. По данным «Авито Авто», 
количество таких предложений вы-
росло на 63% по сравнению с про-
шлым годом. А чаще всего на продажу 
выставлялись именно те марки, ко-
торые пользуются высокой популяр-
ностью среди арендаторов: Mercedes-
Benz, BMW, Rolls-Royce и Lamborghini.

Рост предложений на аренду ма-
шин растёт не только в премиум-сег-
менте, считает член общественного 
совета ГУ МВД России по Москве Пётр 
Шкуматов.

— Сейчас сдавать автомобиль 
в аренду выгоднее, чем недвижи-
мость, — рассказал он «Известиям». — 
Доходность от сдачи квартиры в арен-
ду составляет около 3%  годовых. 
А от автомобиля с учётом всех рас-
ходов — 15%.

Поэтому сейчас многие при покуп-
ке автомобиля рассматривают его как 
актив, полагает Пётр Шкуматов.
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Донатское движение
Мошенники использовали события выходных для обмана

Наталья Ильина

Мошенники оперативно отреагиро-
вали на происходящие события 

и в выходные начали фейковый сбор 
донатов для ЧВК «Вагнер», рассказала 
«Известиям» куратор платформы «Мо-
шеловка» Алла Храпунова. Также злоу-
мышленники распространяли фишин-
говые ссылки — по ним на устройствах 
устанавливалось приложение для уда-
лённого доступа смартфоном, с помо-
щью которого можно воспользоваться 
банковским приложением. В Ассоци-
ации развития финансовой грамотно-
сти и Infosecurity a Softline Company 
подтвердили «Известиям», что зна-
ют о распространении этих сценари-
ев обмана. Чтобы обезопасить сче-
та, эксперты рекомендуют проверить 
смартфон на наличие незнакомых или 
подозрительных программ.

�� ИСПОЛЬЗУЮТ НОВОСТИ

Любое значимое событие в информа-
ционной повестке провоцирует рост 
мошеннической активности — не ста-
ли исключением и события минувших 
выходных, заявила «Известиям» ку-
ратор платформы «Мошеловка» Алла 
Храпунова. По её словам, с позднего 
вечера 23 июня стали поступать сиг-
налы об активизации в Telegram ка-
налов и аккаунтов, которые своими 
названиями и визуальным оформле-
нием должны были убедить аудито-
рию в причастности к ЧВК «Вагнер» 
или Евгению Пригожину лично.

— В ходе анализа контента, рас-
пространяемого этими аккаунтами 
и каналами, мы обнаружили ряд оче-
видных признаков, свидетельству-
ющих о том, что их контролируют 
злоумышленники. Часть профилей 
распространяли сообщения, содер-
жащие недостоверную информацию 
о скорой смене власти и необходимо-
сти поддержать группу «Вагнер» до-
натами, — сообщила Алла Храпунова.

Она уточнила: для перечисле-
ния денег в сообщениях и постах пу-
бликовались номера карт и ссылки 
на электронные кошельки. В итоге 
средства оказывались у мошенников.

Помимо этого в некоторых кана-
лах публиковались интригующие со-
общения с обещаниями раскрытия 
некоторой эксклюзивной информа-
ции: для её получения предлагалось 
подписаться «на закрытый секретный 

канал», рассказала куратор «Моше-
ловки». Она подчеркнула, что ссыл-
ки в этих сообщениях были фишин-
говыми.

При переходе по ним пользователь 
невольно предоставлял злоумышлен-
никам доступ к списку контактов 
и устройству, на котором установлен 
мессенджер, пояснила эксперт. После 
этого мошенники могли получить до-
ступ к онлайн-банку, который открыт 
на устройстве, а также к списку кон-
тактов, чтобы распространить по ним 
аналогичные сообщения.

— У нас есть основания полагать, 
что эта атака на тревожную ауди-
торию, находящуюся в состоянии 
стресса, организована украинскими 
кибермошенниками при участии или 
под контролем Центра информацион-
но-психологических операций Украи-
ны. Целью атаки была деморализация 
российского общества и извлечение 
прямой материальной выгоды, — до-
бавила Алла Храпунова.

Она уточнила: вся обнаруженная 
информация передана в правоохра-
нительные и надзорные органы для 
принятия мер. Часть профилей и ка-
налов уже удалена или заблокирова-
на.

«Известия» направили запрос в ЦБ, 
а также в крупнейшие банки о рас-
пространении в выходные подобных 
схем обмана. В РСХБ заявили, что 
не выявляют новых сценариев и схем 
мошеннических действий.

�� ПРОВЕРИТЬ ПРИЛОЖЕНИЯ

Несколько волонтёров Ассоциации 
развития финансовой грамотности 
(АРФГ), учреждённой ЦБ и участни-
ками рынка, подтвердили, что виде-
ли информацию о сборах пожертво-
ваний. Об этом «Известиям» сообщил 
гендиректор ассоциации Вениамин 
Каганов. По его словам, в условиях по-
вышенной эмоциональности на фоне 
событий 23–24 июня логично предпо-
ложить, что использование этого ин-
фоповода среди отдельных категорий 
граждан могло быть более эффектив-
ным, чем обычно.

Распространение мошенниче-
ской схемы с рассылкой фишинго-
вых ссылок также зафиксировали 
в Infosecurity a Softline Company. Там 
добавили: механизм схемы не новый. 
Например, ранее аналитики наблю-
дали аналогичную легенду со сбо-

рами средств для военных Минобо-
роны.

— Если вы думаете, что всё-таки 
стали жертвой онлайн-мошенниче-
ства, то рекомендуем проверить своё 
устройство на наличие незнакомых 
или подозрительных программ. Так, 
для установки программы удалённо-
го доступа злоумышленника к вашему 
гаджету или персональному компью-
теру достаточно перейти по незнако-
мой ссылке и скачать предложенный 
файл, — подчеркнул аналитик отде-
ла анализа и оценки цифровых угроз 
Infosecurity a Softline Company Владис-
лав Иванов.

Он добавил: такие файлы могут 
содержать не только программы уда-
лённого управления, но и иные виру-
сы, например трояны или шифроваль-
щики.

Мошенники всегда используют 
информационную повестку для об-
мана граждан. Чтобы снизить риски, 
необходимо подходить к получае-
мой информации с холодной головой 
и изрядной долей скепсиса, добавил 
руководитель аналитического центра 
компании Zecurion Владимир Ульянов. 
Дополнительные индикаторы работы 
злоумышленников — попытки оказать 
психологическое давление, поставить 
в неудобную ситуацию или нарисовать 
негативную картину, чтобы принудить 
быстро принять решение.

— Если устанавливались какие- то про-
граммы по совету посторонних людей, 
стоит проверить свои гаджеты либо по-
казать кому-то из знакомых, кому чело-
век безусловно доверяет. Лишние про-
граммы удалить, выданные разрешения 
отозвать, проверить состояние банков-
ского счёта и подключить уведомления 
об операциях, если этого не было сдела-
но раньше, — дал рекомендацию Влади-
мир Ульянов.

Он добавил: уведомления помогут 
своевременно обнаружить несанкци-
онированные списания и, возможно, 
спасти деньги.

Мошенники всегда используют 
актуальную повестку для привлече-
ния внимания к себе, но правила без-
опасности простые и неизменные, 
подтвердил партнёр ООО «Правовая 
группа» Владимир Шалаев: не пере-
ходить по подозрительным ссылкам, 
не давать свои персональные данные 
и данные карт, пользоваться антивиру-
сом и устанавливать обновления про-
граммного обеспечения.

Вменяемому в вину
Убийцу «колбасного короля» приговорили к 20 годам

Яна Штурма

Московский областной суд вынес 
приговор обвиняемым в убий-

стве «колбасного короля» Владимира 
Маругова. Александру Мавриди дали 
20 лет колонии строгого режима, его 
подельнику — 13. Нападение на вла-
дельца компаний «Озерецкие колба-
сы» и «Мясная империя» произошло 
в ноябре 2020 года, когда тот отды-
хал в бане. Мавриди выстрелил в него 
из арбалета и добил кочергой. Судеб-
ная экспертиза выявила у осуждённого 
раннюю стадию шизофрении, но при-
знала вменяемым. Опрошенные «Из-
вестиями» юристы считают, что, если 
состояние преступника ухудшится, от-
бывать срок он будет в лечебном уч-
реждении.

Мособлсуд вынес приговор Алек-
сандру Мавриди — убийце «колбасно-
го короля», владельца компаний «Озе-
рецкие колбасы» и «Мясная империя» 
Владимира Маругова. Обвиняемый 
получил 20 лет колонии строгого ре-
жима, передаёт корреспондент «Из-
вестий» из зала суда. Его подельнику 
Павлу Ахмедову дали 13 лет. Помимо 
этого суд взыскал с Мавриди 4,7 млн 
рублей в пользу матери Маругова, его 
гражданской жены и её детей.

В ноябре 2020 года Мавриди вместе 
с сообщником напал на дом бизнес-
мена. Мотивом убийства стала «лич-
ная неприязнь Мавриди к бизнесмену 
из-за симпатии к бывшей жене Мару-
гова», заявил «Известиям» старший про-
курор отдела гособвинителей Кирилл 
Никитин.

Ночью, пока предприниматель вме-
сте с сожительницей отдыхал в бане, 
туда ворвались несколько вооружён-
ных людей в масках. Женщину избили 
и связали. Как установило следствие, 
Мавриди выстрелил в олигарха из ар-
балета, а затем добил жертву кочергой, 
нанеся удары по голове. Сожительнице 
Маругова удалось освободиться, пере-
лезть через забор и вызвать полицию. 
Тогда же подозреваемых и задержали.

Сразу после этого в квартире Мав-
риди следователи обнаружили при-
кованного к кровати адвоката Алек-
сандра Завгороднего, который в своё 
время защищал известного киллера 
Александра Солоника. Держа в плену, 
Мавриди заставил его подписать дове-
ренности на отчуждение трёх квартир 
и машиноместа на общую сумму бо-
лее 71 млн рублей. Этот эпизод тоже 
лёг в основу обвинения.

На последнем заседании перед при-
говором Мавриди извинился перед по-
терпевшими и заявил, что сожалеет 
о содеянном.

— Я хочу принести извинения по-
терпевшим. Не было заказного убий-
ства, никто его не заказывал. Это было 
стечение обстоятельств. Если бы Вла-
димир [Маругов] повёл себя немного 
по-другому, может быть, Бог иначе рас-
порядился. Я полностью признаю вину 
и сожалею об этом, — заявил в ходе за-
седания Мавриди.

В «аквариуме» в зале суда находи-
лись не только обвиняемые в убийстве. 
Помимо них там было пять человек, сбе-
жавших вместе с Мавриди из следствен-
ного изолятора в августе 2021 года.

На свободе они оказались из-за дей-
ствий дежурного в изоляторе — тот 
не закрыл окно для передачи пищи, 
так называемую кормушку. Через неё 
заключённые «отжали» замки на две-
рях. По одной из версий, они использо-
вали гаечный ключ, рассказал источ-
ник «Известий». Он предположил, что 
его мог передать один из родственни-
ков подозреваемых.

Пятерых беглецов задержали до-
вольно быстро, а вот Мавриди оказал-
ся в руках полицейских только 14 сен-
тября 2021 года. Больше месяца ему 
удавалось скрываться в Москве и Мо-
сковской области — оказавшись на сво-
боде, он позвонил одному из своих зна-
комых и попросил помочь финансово. 
Для передачи денег ему сделали «за-
кладку» в лесу. При задержании у Мав-
риди в рюкзаке обнаружили 70 тыс. 
рублей, $3 тыс. и €1350.

Скрываясь, Мавриди кардиналь-
но сменил имидж. Он отрастил бо-
роду, побрил голову и постоянно но-
сил бейсболку и медицинскую маску. 
На момент задержания он скрывался 
в заброшенной церкви на Дубравной 
улице в районе Митино.

Впоследствии сотрудники правоох-
ранительных органов задержали и де-
журных изолятора, в чью смену сбе-
жали арестанты. Под стражу попал 
и начальник изолятора Андрей Стар-
шинов.

Сбежавшим из изолятора времен-
ного содержания четырём фигурантам 
других дел суд назначил от шести лет 
до 11,5 года лишения свободы.

Эпизод с побегом опрошенные «Из-
вестиями» эксперты назвали уникаль-
ным. Так, криминалист Владимир Кон-
дратенко заявил, что большинство 
подобных случаев происходило в 1990-
х годах, когда правоохранительная си-
стема находилась в состоянии развала.

— А за последние годы такие случаи 
можно пересчитать по пальцам. Рань-
ше было два типа побегов: арестован-
ные либо подкупали конвоиров, либо 
пользовались плохим состоянием изо-
ляторов, — пояснил он.

Мария Перевощикова

В России могут запретить продажу 
алкоголя в кафе, ресторанах и мага-

зинах, расположенных в жилых домах. 
Такой законопроект депутаты от «Еди-
ной России» планируют внести в Госду-
му в ближайшее время. Проблема свя-
зана с массовыми жалобами граждан 
на такие заведения, поясняют его авто-
ры. При этом документ допускает и ис-
ключение — если собрание собствен-
ников жилья такую торговлю разрешит. 
Эксперты отмечают противоречивость 
инициативы: с одной стороны, она изба-
вит жителей многих домов от стихийных 
зон распития алкоголя во дворах, с дру-
гой — может навредить честному бизне-
су и усугубить проблему нелегального 
оборота алкоголя.

Все магазины, кафе и рестора-
ны, расположенные в многоквартир-
ных жилых домах, хотят лишить права 
на торговлю алкоголем. Разрешить его 
реализацию сможет только общее со-
брание собственников. Такой законо-
проект депутаты Госдумы от «Единой 
России» планируют внести в нижнюю 
палату в ближайшее время, «Известия» 
ознакомились с документом.

В 2020 году уже был принят закон, 
направленный на борьбу с «наливай-
ками» — алкомаркетами, которые но-
чью «превращались» в кафе и про-
должали торговать спиртным. Закон 
установил: правом ночной торговли мо-
гут обладать только кафе с площадью 
зала не меньше 20 кв. м. Документ так-
же дал право региональным властям 
и вовсе закрывать «наливайки». Но та-
кие ограничения проблему не решили — 
подобные бары продолжают работать.

— Действующее законодательство 
запрещает, к примеру, распивать ал-
коголь во дворах, в подъездах, на лест-
ничных площадках, в лифтах жилых 
домов, на детских площадках, в зонах 
рекреационного назначения, — напом-
нила «Известиям» один из разработчи-
ков законопроекта, член комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Светлана Раз-
воротнева. — Однако запреты эти не вы-
полняются.

Причиной этого она считает боль-
шое количество мест продажи алкого-
ля, в том числе и в жилых домах.

— Вокруг многих из них образуются 
стихийные зоны распития, — сказала 
она. — Большое количество заведений 
затрудняет и контроль над наличием 
лицензий и продажей контрафактной 
продукции. От алкогольных магазинов 
и «наливаек» в жилых домах в первую 
очередь страдают жители.

Она указала, что получает множе-
ство жалоб от жителей многоквартир-

ных домов на рюмочные и другие точ-
ки продажи алкоголя.

— Следовало бы придерживаться 
стратегии стран, где ведётся успеш-
ная борьба с алкоголизацией населения, 
например Финляндии. Там существу-
ет госмонополия на продажу алкоголя, 
а немногочисленные магазины, торгую-
щие спиртным, расположены в крупных 
торговых центрах, — рассказала Светла-
на Разворотнева.

Депутаты постоянно полу ча-
ют жалобы от людей на употребле-
ние алкоголя прямо на улице — рядом 
с магазином, где он и был приобретён, 
подтвердил и член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский.

— Причём иногда клиенты таких за-
ведений приходят за покупками уже 
в состоянии опьянения, — сказал он. — 
Это вызывает дискомфорт жителей, по-
даёт негативный пример детям, кото-
рые играют во дворе.

«Известия» направили запросы 
в Минстрой и Минпромторг, а также 
в крупные продовольственные торговые 
сети с просьбой оценить инициативу.

По словам первого заместителя 
председателя комитета ГД по строи-
тельству и ЖКХ Владимира Кошелева, 
проблема полулегальной продажи ал-
коголя в «наливайках» актуальна для 
многих регионов. По его словам, «это 
бич большинства северных и южных 
городов России».

— Алкоголизм остаётся одной из ос-
новных причин смертности населения, 
ситуацию нужно менять срочно. По-
лулегальная продажа алкоголя ведёт 
и к общему ухудшению криминоген-
ной ситуации, — согласен с ним губерна-
тор Архангельской области Александр 
Цыбульский.

Положительно оценил предложе-
ние депутатов основатель и руководи-
тель консалтинговой группы vvCube, 
юрист Вадим Ткаченко. Он также одо-
брил и пункт о передаче на голосование 
собственников вопросов размещения 
заведений в жилых домах.

— Может возникнуть проблема с под-
делкой протоколов решений собствен-
ников, но она решаема: собственники 

могут обратить внимание правоохра-
нительных органов на факт наруше-
ний, — полагает он.

Александр Якубовский отметил: 
сейчас в Госдуме ведётся планомер-
ная работа по исключению возможно-
сти фальсификаций протоколов собра-
ний собственников жилья. Например, 
недавно ввели персонифицированную 
уголовную ответственность для лиц, 
отвечающих за сбор и сдачу протоко-
лов голосования, напомнил он. Поэтому 
риски махинаций в этом вопросе мини-
мальны, считает парламентарий.

Впрочем, как отметила член сове-
та Дома писателей (жилой дом в Лав-
рушинском переулке в Москве) Юлия 
Гавриш, общие собрания довольно 

сложно проводить: их посещают обыч-
но только не занятые работой и деть-
ми люди.

А директор некоммерческого пар-
тнёрства «Национальный жилищный 
конгресс» Татьяна Вепрецкая заявила, 
что члены этого объединения поддер-
живают запрет на продажу алкоголь-
ных напитков в жилых домах.

— С такими точками часто бывают 
проблемы. Есть факты, когда придо-
мовая территория превращалась в бар 
и уборную. Особенно страдают жители 
таких домов в вечернее время от шум-
ных компаний, — рассказала она.

Из-за недобросовестности владель-
цев заведений, допускающих наруше-
ния общественного порядка, не должны 
страдать все рестораны и их клиенты, 
считает управляющий директор компа-
нии «Метриум» Руслан Сырцов. По его 
мнению, мера может навредить честно-
му бизнесу и усугубить проблему неле-
гального оборота алкоголя.

— Более эффективным и справедли-
вым решением было бы предоставле-
ние собраниям собственников права 
на введение запрета, когда это действи-
тельно необходимо, — полагает эксперт.

Алкогольная продукция, как и лю-
бой другой товар, людям нужна, отме-
тил генеральный директор компании 
«Этерна» Дмитрий Томилин. При этом 
уже давно разработаны правила функ-
ционирования таких магазинов в жи-
лых комплексах: если они соблюдают-
ся, то никаких неудобств не приносят, 
пояснил он.

— Если рассуждать с точки зрения 
здоровья населения, то инициатива 
положительная. Но, с другой стороны, 
её реализация может оказать негатив-
ное влияние на бизнес, поскольку не-
редко алкогольная продукция состав-
ляет весомую часть ассортимента 
таких точек. В результате часть из них 
может обанкротиться и закрыться, — 
отметил глава «Общероссийской потре-
бительской инициативы» Олег Павлов.

С ним согласен и председатель об-
щественной организации «Союз потре-
бителей» Пётр Шелищ. Подобные меры 
могут стимулировать нелегальный обо-
рот алкоголя в стране, полагает он.

— Революционные решения могут 
подорвать устойчивость ритейла, ко-
торый и без того в сегодняшней ситуа-
ции испытывает определённые слож-
ности, — подчеркнул он.

Нужно отделить цивилизованный 
бизнес от создающих проблемы точек, 
которые нарушают закон, уверен коор-
динатор «Деловой России» в ЦФО, ди-
ректор сети магазинов «Леонардо» Дми-
трий Аббакумов. Нельзя наказывать все 
заведения без разбора, считает он.
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Корону фильму
Пандемик-драма Романа Каримова вышла  
в лидеры проката

Олег Клещев

По результатам кассовых сборов ки-
новыходных золото досталось «Ды-

ханию» Романа Каримова. «Вызов», за-
работавший 22,4 млн рублей, завоевал 
серебро. С небольшим отставанием 
тройку лидеров замыкает мультфильм 
«Зверогонщики», собравший в прокате 
22,1 млн рублей. Ниже ожиданий высту-
пила комедия «Мальдивы подождут», 
расположившаяся на четвёртой строч-
ке, — на один сеанс в среднем прихо-
дили всего шесть человек. «Известия» 
подводят итоги выходных в российских 
кинотеатрах.

Несмотря на напряжённую обста-
новку с пятницы на субботу, посеща-
емость кинотеатров не изменилась — 
такой досуг выбрали 0,8 млн россиян. 
Из них 95,5 тыс. сходили на «Дыхание» 
Романа Каримова.

Отечественная драма о врачах 
в пандемию стала лучшей новинкой 
минувшего уикенда, заработав более 
30 млн рублей. «Дыхание» показали 
почти 14 тыс. раз, но это не смогло под-
нять показатели по средней наработ-
ке и наполняемости залов. Один показ 
собирал всего семь человек и прино-
сил 2,1 тыс. рублей. Как рассказала «Из-
вестиям» президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова, картина будет 
работать вдолгую.

— Сказывается отсутствие большо-
го драйвера, поэтому посещаемость 
довольно слабая. Но у «Дыхания» по-
зиция гораздо сильнее, чем у других 
картин: рекламная кампания и отлич-
ный «сарафан». После смены информа-
ционного фона новинки будут работать 
в длину, — сообщила Ольга Зинякова 
«Известиям».

«Вызов» Клима Шипенко продолжа-
ет удерживать вторую строчку рейтин-
га. В минувшие выходные картина со-
брала 22,4 млн рублей — всего на 1,6 млн 
меньше, чем в период с 15 по 18 июня, 
так что холдовер ещё удерживает ин-
терес зрителей. Космическая лента 
лидирует по средней наработке и по-
сещаемости сеансов: по 4,7 тыс. и 15 че-
ловек соответственно. Лучше показа-
тели только у короткометражных лент, 
с которыми неофициально показыва-
ют западные новинки. По словам Ольги 
Зиняковой, успех «Вызова» обусловлен 
мощной рекламной кампанией.

— На «Вызов» кроме «сарафана» рабо-
тают выстроенный маркетинг и пиар, 
который продолжается даже через 
два месяца после релиза, — не все про-
катчики могут похвастаться такими 
возможностями даже в рамках самых 
крупных и перспективных своих рели-
зов, — объяснила эксперт.

Также в тройку лидеров вошла 
анимационная лента «Зверогонщики» 

от продюсера «Шрэка» Джона Х. Уиль-
ямса, заработавшая 22,1 млн рублей. 
Мультфильм посмотрели 97,5 тыс. че-
ловек — это наибольший результат 
во всём топе ЕАИС. Новинка перетяну-
ла на себя детскую и семейную ауди-
торию, за неё она боролась с «Марма-
дюком», который спустился с пятой 
на одиннадцатую строчку (7,8 млн руб-
лей).

Ниже ожидаемого выступила ко-
медия «Мальдивы подождут», кото-
рую посмотрели 57 тыс. человек. Лен-
ту показали 9 тыс. раз, но заработала 
она только 19,2 млн рублей — это обе-
спечило ей четвёртое место в рейтин-
ге ЕАИС. Наработка у картины в числе 
самых низких — 2,1 тыс. рублей за се-
анс. Аналогичная ситуация с напол-
няемостью залов — по шесть зрителей 
на показ. Как считает Ольга Зиняко-
ва, минувший уикенд был посвящён 
серь ёзной повестке и чтению новост-
ных лент.

— Те немногие, кто дошёл до ки-
нотеатров, выбрали фильмы с «сара-
фаном», серьёзную драму «Дыхание» 
и комфортный семейный контент. 
«Мальдивы» тут немного не вписались, 
но у фильма есть возможность добрать 
своё на следующем уикенде, — объяс-
нила глава «КАРО».

Из тройки лидеров выпал «Пере-
водчик» Гая Ричи. Теперь боевик за-
нимает пятую строчку рейтинга, а его 
сборы в минувший уикенд составили 
19 млн рублей. По средней наработ-
ке фильм находится на одном уровне 
с «Вызовом» — 4,7 тыс. рублей на показ, 
но по наполняемости залов он слег-
ка отстаёт — на один сеанс приходили 
по 12 человек. Почти за месяц проката 
общая касса ленты составляет 233 млн 
рублей — результат почти в три раза 
меньше, чем у «Фортуны».

Но если «Мальдивы» стартовали 
вяло, то две многообещающие ино-
странные новинки даже не вошли в топ-
12 ЕАИС. Детективная комедия имени-
того французского режиссёра Франсуа 
Озона в минувший уикенд заработала 
только 4,9 млн рублей. Ещё хуже обсто-
ят дела у нового боевика Ника Касса-
ветиса «Он — это пуля», у картины все-
го 3,3 млн рублей кассовых сборов. Как 
объяснила «Известиям» Ольга Зиняко-
ва, у других релизов был более агрес-
сивный маркетинг, зрители отдали 
предпочтение им.

Анастасия Степанова, Анна Фарбак 

Высочайший уровень и международ-
ный статус. Разнообразие школ и от-

крытие талантов. 7 млн интернет-про-
смотров и полные залы. 27 июня стартует 
заключительный тур пианистов, струн-
ников, вокалистов, исполнителей на де-
ревянных духовых. Все участники высту-
пят в сопровождении симфонического 
оркестра. «Известия», побывав на про-
слушиваниях и поговорив с конкурсан-
тами и специалистами, выяснили, кто мо-
жет претендовать на высшие награды.

�� «БАЙКОНУР»  
ДЛЯ ПИАНИСТОВ

По мере приближения к финалу напря-
жение нарастает. Определились фина-
листы во всех номинациях, кроме мед-
ных духовых — они будут известны 
вечером 27 июня.

Первые два тура убедительно доказа-
ли, что конкурс по-прежнему сохра няет 
высочайший уровень и международный 
статус. Эмблема соревнования — пять 
частей света, пять разноцветных лине-
ек, сошедших с нотного стана, закру-
ченных в кольцо наподобие виниловой 
пластинки, — символично показывает, 
что музыка объединяет человечество.

Со времён Первого конкурса Чай-
ковского главный фокус сосредото-
чен на состязании пианистов. Имя 
Вана Клиберна — первого победителя 
в этой номинации — до сих пор извест-
но по всему миру. На родине в США лау-
реата встречали, как Гагарина. За исто-
рию конкурса Большой зал Московской 
консерватории стал «Байконуром» для 
многих выдающихся пианистов, сре-
ди которых Владимир Ашкенази, Ми-
хаил Плетнёв, Борис Березовский, Де-
нис Мацуев. Остались считаные дни 
до того момента, когда в историю по-
корителей музыкального космоса вой-
дёт ещё одно имя.

Все, кто прошёл в финал, уже показа-
ли себя как самобытные, зрелые музы-
канты с индивидуальным творческим 
лицом: игра Энджела Станислава Вон-
га, представляющего США, удивила те-
атральной образностью, в то время как 
наш соотечественник Илья Папоян по-
корил мужественностью исполнения. 
Их соперницы — китаянка Мао Сюа-
ньи и кореянка Ё Соа — вполне могут 
лишить Аяко Уэхару из Японии звания 
единственной женщины, выигравшей 
конкурс среди пианистов. Своим бле-
стящим исполнением и обаянием пу-
блику взял и претендент из Великобри-
тании Джордж Харлионо.

— Конкурс Чайковского для меня 
не просто соревнование, мне всегда нра-
вилось выступать в России, я очень ценю 
русскую аудиторию, у русских особая 
любовь к музыке, — поделился он с «Из-
вестиями».

Выход в финал четырёх участни-
ков из России — Станислава Корчаги-
на, Сергея Давыдченко, Ильи Папояна 
и Валентина Малинина — в очередной 
раз доказал уникальность русской фор-
тепианной школы, что подтвердил член 
жюри, лауреат Первого конкурса Чай-
ковского Лю Шикунь.

— Русская пианистическая школа вы-
двигает серьёзные требования. Я сам 
по большей части принадлежу к ней, так 
как учился у русских педагогов. Неуди-
вительно, что многие лауреаты связаны 
с русским пианизмом, — сказал он «Из-
вестиям».

Развязка фортепианной битвы 
действительно интригует. В первом 
туре высочайшая планка участников 
повлия ла на решение жюри пропустить 
в следующий этап 15 человек вместо 
12 положенных.

Среди не прошедших в итоговое со-
стязание есть ярчайшие музыканты, ко-

торые, выйдя на сцену Большого зала 
консерватории, обрели множество по-
клонников, таким образом реализовав 
цель самого конкурса — открытие но-
вых талантов. Среди них — исполнитель 
из Южной Кореи Пак Кён Сон.

— Публика принимала очень тепло, 
слушатели аплодировали между про-
изведениями — это крайне редко встре-
чается на конкурсах и очень поддержи-
вает участников, — отметил он.

�� СКРИПКА, ВИОЛОНЧЕЛЬ  
И НЕМНОЖКО НЕРВНО

День в день с выступлениями пиани-
стов в Малом зале Московской кон-
серватории прошли прослушивания 
по специальности «скрипка».

По решению членов жюри в третий 
тур прошли шесть скрипачей: Даниил 
Коган (Россия), Ким Ке Хи (Южная Ко-
рея), Цзян Иин (Китай), Елена Таросян 
(Россия), Ло Чаовэнь (Китай), Равиль 
Ислямов (Россия).

Даниил Коган уже в первый день до-
казал, что стал достойным продолжа-
телем музыкальной династии. В ка-
честве произведений по выбору в его 
программу вошли Каприс № 6 Пага-
нини и знаменитая «Элегическая поэ-
ма» Изаи, а во втором туре он как никто 
сыграл обязательную «Меланхоличе-
скую серенаду» Чайковского. Вирту-

озность и исполнительский вкус в пе-
редаче разных композиторских стилей 
убедили и слушателей, и жюри: сейчас 
Коган — один из главных претендентов 
на победу.

Не меньше впечатлил слушателей 
Равиль Ислямов. Исполнитель уже до-
вольно известен, его манера отлича-
ется виртуозной лёгкостью, тонким 
пониманием произведения и отточен-
ностью штрихов.

Финальным аккордом программы 
скрипача стало эффектное исполнение 
Фантазии на тему из «Кармен» Ваксма-
на. Интересный факт: Равиль играет 
на одном из лучших инструментов — 
скрипке работы Гварнери дель Джезу.

Увы, не повезло одному из самых ин-
тересных участников — Леониду Же-
лезному. В финал он не прошёл, но пуб-
лике запомнился.

— Самое главное — это энергети-
ка. Атмосфера в зале потрясающая, 
и играть здесь очень приятно, — поде-
лился конкурсант.

Жаль расставаться и с Данилой Вла-
дыко и Кан Е Ын, удостоившимися на-
град лучшим участникам второго тура 
виолончелистов, но конкурс есть кон-
курс. За победу в виолончельном разде-
ле будут бороться Мария Зайцева, Ва-
силий Степанов, Иван Сендецкий, Ли 
Ён Ын, Пак Сан Хёк, Ли Дон Ёл. Как ви-
дим, финал поделили между собой Рос-
сия и Южная Корея — 3:3.

Для нашего Ивана Сендецкого этот 
конкурс Чайковского — третий в карье-
ре. В 2019-м он удостоился специально-
го приза. Странно, что в этом году в его 
программе были повторы — «Итальян-
ская сюита» Стравинского уже звучала 
в его исполнении. Три сонаты, сыгран-
ные Иваном во втором туре (Бетховен, 
Лигети, Рахманинов), вышли удачно, 
не считая некоторых технических несо-
вершенств, к счастью, не помешавших 
ветерану состязания пройти в финал.

�� ФЛЕЙТА И ГОЛОСА

Введение духовых инструментов в пе-
речень номинаций конкурса в 2019 го-

ду многие сочли весьма спорным, ведь 
к Чайковскому (помимо оркестровых 
произведений) они имеют опосредо-
ванное отношение. Сейчас дискус-
сия  сместилась в сторону пробле-
мы критериев оценки: как вместить 
в одну категорию разные по техни-
ке исполнения инструменты? Сколь-
ко флейт или кларнетов должно быть 
в финале?

Несмотря на неопределённость 
в этом вопросе, конкурсная программа 
выглядит более чем регламентирован-
но. Даже во втором туре, когда в других 
номинациях есть произведения по вы-
бору, у деревянных духовых были про-
писаны буквально все позиции.

В третьем туре будут соревновать-
ся восемь конкурсантов из России, 
Китая, Италии и Южной Кореи. Наи-
большая интрига пока сохраняется 
в номинации «Медные духовые инстру-
менты», им только предстоит второй 
тур, в котором примут участие 17 кон-
курсантов.

У вокалистов в финале 14 участни-
ков, представляющих Россию, Китай, 
Белоруссию, Южную Корею. Мужской 
состав здесь ровный, всё решит третий 
тур с оркестром.

Среди женщин наметилась явная 
претендентка на победу — сопрано 
Альбина Тонких из Белоруссии, музы-
кальная, артистичная и харизматичная 
участница Молодёжной оперной про-
граммы Большого театра.

Как рассказал «Известиям» худрук 
программы Дмитрий Вдовин, конкурс-
ные амбиции претендентки высоки.

— Альбина Тонких, кстати, прошла 
ещё и на конкурс Елены Образцовой, 
который тоже состоится в Петербурге, 
но позже. Возможно, она примет уча-
стие и там и там. Пусть работает, защи-
щает честь Белоруссии, представляет 
нашу дружественную страну, — напут-
ствовал педагог ученицу.

Прослушивания третьего тура за-
вершатся 29 июня, тогда же будут объ-
явлены победители и названы участ-
ники двух итоговых гала-концертов 
в Москве и Санкт-Петербурге.

Культура  |  Наука

Мелочь, а прилётно
Моделирование свойств композитов сделает самолёты дешевле

Андрей Коршунов

П роектирование самолётов станет 
быстрее, а их эксплуатация дешев-

ле благодаря последней разработке кон-
структоров из МАИ. Они создали новую 
методику и ПО для расчёта свойств ави-
ационных конструкций из композитных 
материалов. Она учитывает дефекты 
и неоднородности, которые присутству-
ют в композитах на уровне микрострук-
туры. По мнению экспертов, новация 
на 10–15% сократит сроки опытно-кон-
структорских работ при разработке воз-
душных судов и позволит снизить ко-
эффициенты запаса прочности. Более 
лёгкие самолёты смогут летать дальше, 
брать больше груза, расходуя меньше 
топлива, что в конечном счёте удешевит 
авиаперевозки и билеты для пассажиров.

В Московском авиационном инсти-
туте (МАИ) разработали инновацион-
ные алгоритмы и программный ком-
плекс, которые позволяют с высокой 
точностью подбирать композицион-
ные материалы для самолётостроения. 
Новая методика основана на компью-
терном моделировании с учётом неод-
нородностей и дефектов, которые со-
держатся в структуре материалов.

— Мы рассматриваем композит как 
целиком, так и отдельные его компо-
ненты: волокно, матрицу и взаимосвя-
зи между ними. Также производится 

исследование различных включений. 
Например, нанотрубок. Это позволяет 
подобрать композиты с оптимальными 
свойствами, которые соответствуют 
повышенным требованиям по прочно-
сти авиационных конструкций, — рас-
сказал «Известиям» соавтор разработ-
ки, ведущий инженер МАИ Константин 
Шрамко.

Учёный пояснил: композиты обыч-
но состоят из наполнителя (например, 
стекло- или углеволокна), которые свя-
заны между собой полимерной массой. 
В результате объединения свойств дан-

ных компонентов материаловеды полу-
чают сверхлёгкие и сверхпрочные ма-
териалы.

При этом процессы, которые могут 
привести к разрушению материала, на-
чинают формироваться на уровне его 
микроструктуры.

— При различных воздействиях во-
локно может потерять целостность или 
отслоиться, отклеиться от матрицы. Это 
может стать началом развития крупных 
дефектов. При этом толщина стеклово-
локна — 60–100 микрометров, а углево-
локна и того меньше — всего 5–6 микрон 

(одна тысячная миллиметра. — «Изве-
стия»), — объяснил Константин Шрамко.

По словам специалиста, новые под-
ходы к моделированию авиационных 
конструкций, которые разработали 
в МАИ, позволяют учитывать эти ми-
кродефекты. В результате можно полу-
чить более точные характеристики не-
обходимых материалов.

По предварительным оценкам, та-
кая методика позволит сократить сроки 
научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ при создании 
новых самолётов на 10–15%. В настоя-
щее время разработку учёных МАИ уже 
внедряют в работу отечественные кон-
структорские предприятия.

— Проблема в том, что на начальном 
этапе проектирования авиационной 
техники у конструкторов нет реальных 
параметров, которые можно использо-
вать при расчёте прочности конструк-
ций, — рассказал начальник отдела 
прочности композиционных материа-
лов Института новых углеродных ма-
териалов и технологий Михаил Козлов.

Эксперт пояснил: авиация стре-
мится к максимальной безопасности. 
Поэтому правила сертификации воз-
душных судов подразумевают, что все 
параметры конструкции воздушных су-
дов должны быть подтверждены экспе-
риментально.

Поэтому в начале проектирования 
самолётов специалисты используют 
приблизительные характеристики ма-
териалов, а впоследствии уточняют 
их в ходе натурных статических и ре-

сурсных испытаний. Это исследования, 
в которых реальные образцы конструк-
ций изучают при различных напряже-
ниях и нагрузках.

По мнению Михаила Козлова, учёт 
микромеханических свойств даёт воз-
можность уже на начальном этапе точно 
предсказать свойства композитов. Это 
сократит время на подбор необходимых 
материалов, в чём и заключается заслу-
га разработчиков из МАИ.

— В программе реализованы числен-
ные методы для расчёта внутренних 
неоднородностей и скрытых дефектов 
композитов, которые обычно авиакон-
структоры-прочнисты рассматривают 
как однородный материал, — рассказал 
заведующий кафедрой технической хи-
мии Университета науки и технологий 
МИСИС Алексей Салимон.

По его словам, то, что программ-
ный комплекс моделирует композит 
на уровне отдельных волокон, помога-
ет практикам микромеханических ис-
пытаний предугадать, что можно по-
лучить при проведении эксперимента 
и как верно выстроить исследование.

Алексей Салимон также отметил, что 
в настоящее время недостаточное по-
нимание микроструктуры композитов 
сдерживает их развитие.

— Чтобы исключить риски из-за ми-
кродефектов, авиаконструкторы закла-
дывают повышенные коэффициенты 
прочности и переутяжеляют конструк-
цию. В итоге внедрение композитов 
не приводит к рывку в авиастроении, ко-
торого от них ожидали, — рассказал он.

Эксперт объяснил: если разработ-
ка МАИ позволит на уровне единиц 
микронов моделировать предпосыл-
ки к разрушению материала, это по-
может специалистам снизить коэф-
фициенты запаса прочности, что даст 
возможность облегчить авиационную 
конструкцию.

В результате, по мнению Алексея Са-
лимона, увеличится топливная эффек-
тивность самолётов. Они смогут летать 
дальше или брать больше груза, расхо-
дуя меньше энергоресурсов. Это позво-
лит снизить стоимость авиаперевозок 
и цену билетов для пассажиров.

Специалисты отмечают: новая ме-
тодика будет востребована и в других 
сферах машиностроения. Например, 
в создании автомобилей, кораблей, бес-
пилотных летательных аппаратов и ра-
кетной техники.

— Идёт активная замена зарубежных 
технологий и материалов отечествен-
ными разработками. В связи с этим 
предприятия и отраслевые научно-ис-
следовательские организации ищут но-
вые конструкторские решения на осно-
ве композитов, — рассказал Константин 
Шрамко.

В настоящее время разработчики 
продолжают совершенствовать мето-
дику и программное обеспечение. Ра-
бота над проектом рассчитана на дли-
тельную перспективу и проводится 
в соответствии со стратегическим 
проектом МАИ «Будущие аэрокосми-
ческие рынки-2050» в рамках програм-
мы «Прио ритет-2030».
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Первые ракетки
Касаткина обыграла Калинину в Истборне

Дмитрий Гарин, Сергей Подушкин 

До старта главного теннисного турни-
ра на траве — Уимблдона — осталась 

всего неделя. Многие топовые тенниси-
сты и теннисистки решили готовиться 
к нему через соревновательную прак-
тику, поэтому заявились на турниры 
в Истборне, Бад-Хомбурге и на Мальор-
ке. В частности, так поступила Дарья Ка-
саткина, которая 26 июня обыграла Ан-
гелину Калинину. Это был матч первых 
ракеток России и Украины. В Истбор-
не также выступает пятая ракетка Рос-
сии (22-я в мире) Анастасия Потапова. 
27 июня она встретится с итальянкой Ка-
милой Джорджи. Ещё три россиянки ре-
шили провести эту неделю в немецком 
Бад-Хомбурге. И все успешно преодо-
лели первый круг. Третья ракетка стра-
ны Людмила Самсонова (15-я в мире) 
прошла представительницу Болгарии 
Викторию Томову, Анна Блинкова ока-
залась сильнее немки Сабины Лисиц-
ки, а Елена Родина — американки Кэти 
Волынец. Также в 1/8 финала пробилась 
экс-россиянка Варвара Грачёва, кото-
рая с этой недели выступает за Францию.

Если в мужском теннисе матчи пред-
ставителей России и Украины в силу 
отсутствия последних в элите крайне 
редки, то в женском российско-украин-
ские встречи проходят едва ли не каж-
дую неделю. В Бирмингеме россиянка 
Анастасия Потапова в тяжёлом трёх-
сетовом матче переиграла Марту Ко-
стюк, а на сей раз и вовсе в очном по-
единке встретились первые ракетки 
двух стран. Касаткина сейчас занима-
ет 11-ю строчку в рейтинге WTA, Кали-
нина — 26-ю.

Вообще, состав на турнире в Ист-
борне собрался очень сильный. Из-
начально туда заявились сразу во-
семь теннисисток из топ-10, кроме Иги 
Свёнтек из Польши и белоруски Ари-
ны Соболенко. Однако в последний мо-
мент, уже после жеребьёвки, снялись 
гречанка Мария Саккари и действую-
щая чемпионка Уимблдона Елена Ры-
бакина из Казахстана. Как следствие 
пришлось срочно переставлять участ-
ниц — освободившиеся места в посе-
ве заняли Касаткина и чемпионка «Ро-
лан Гаррос-2021» Барбора Крейчикова 
из Чехии. Так что Касаткина, заменив-
шая в сетке Саккари, изначально вооб-
ще не должна была играть с Калининой.

Дарья начала травяной сезон в Бер-
лине, потерпев болезненное пораже-
ние от соотечественницы Элины Ава-
несян. По ходу встречи Касаткина вела 

5:3, а на тай-брейке упустила два мат-
чбола. Калинина успела сыграть на тра-
ве в Ноттингеме и Бирмингеме, оба раза 
уступив во втором круге британке Хэр-
риет Дарт.

Кстати, между собой Касаткина и Ка-
линина в последний раз играли как раз 
на траве — в 2022 году в Берлине росси-
янка победила в трёх партиях. А общий 
счёт личных встреч до матча в Истборне 
был 2:1 в её пользу. Тем не менее столь 
подавляющее по счёту преимущество 
Дарьи предсказать было сложно.

Дарья — игрок комбинационного сти-
ля, в то время как Ангелина предпочита-
ет более мощный, пусть и прямолиней-
ный теннис. Иногда это работает, однако 
в этой встрече в Истборне Калинина до-
пустила слишком много брака. Дарья 
быстро завладела инициативой и пове-
ла 3:0. Но затем соперница начала прихо-
дить в себя после ужасного начала мат-
ча. При 3:1 на подаче Дарьи у Ангелины 
было два брейк-пойнта, которыми она 
воспользоваться не смогла. При 4:2 ей 
взять подачу россиянки удалось, что по-
зволило практически догнать Касатки-
ну. Калининой для полного равенства 
оставалось только взять свою подачу, 
вот только это у неё как раз не получи-
лось — Дарья эффектно у сетки завер-
шила гейм. После чего под ноль взяла 
свою подачу, а с ней и стартовый сет.

Этот момент надломил украинку. 
Вторую партию она уступила практи-
чески без борьбы и вылетела из турни-
ра. В следующем матче Касаткину ждёт 
не менее, а, возможно, даже более опас-
ная оппонентка — финалистка Уимблдо-
на-2021 Каролина Плишкова из Чехии.

В мужском туре все наши лидеры — 
Даниил Медведев, Андрей Рублёв и Ас-
лан Карацев — решили передохнуть 
от соревновательной практики перед 
Уимблдоном (11-я ракетка мира Карен 
Хачанов снялся с британского мейджо-
ра из-за травмы). Зато пятая и седьмая 
ракетки России — Роман Сафиуллин 
и Павел Котов — взяли удачный старт 
на турнире ATP 250 на Мальорке. Оба 
прошли в основную сетку через ква-
лификацию, но сделали это разными 
способами. 

Алексей Фомин 

М еньше месяца назад большинство 
команд Российской премьер-ли-

ги (РПЛ) ушло в отпуск, но в последние 
дни они уже начали подготовку к следу-
ющему сезону. За это время в ряде клу-
бов произошли серьёзные кадровые пе-
рестановки. В московском «Спартаке» 
сменился генеральный директор, что 
означает ещё один шаг в сторону от эпо-
хи бывшего владельца красно-белых 
Леонида Федуна. Столичное «Динамо» 
назначило новым главным тренером 
чешского специалиста Марцела Лич-
ку, отметившегося успешной работой 
в «Оренбурге», где теперь на посту глав-
ного тренера будет работать его сооте-
чественник Иржи Ярошик. Это вызвало 
резко негативную реакцию в Чехии. Все 
три кадровые перестановки должны су-
щественно изменить облик команд.

�� «СПАРТАК»

Новый генеральный директор клу-
ба Олег Малышев находится в сове-
те директоров «Спартака» с сентября 
2022 года. Именно тогда орган возгла-
вил первый вице-президент «Лукойла» 
Александр Матыцын. В тот период за-
канчивалась смена владельца красно-
белых. Предыдущий хозяин и председа-
тель совета директоров Леонид Федун 
передал акции «Спартака» «Лукойлу», 
чьим вице-президентом сам был в те-
чение нескольких десятилетий.

Александр Матыцын входил в совет 
директоров «Спартака» с 2004 года, ког-
да Федун выкупил клуб у Андрея Чер-
виченко. При этом Олег Малышев ни-
когда не имел отношения к «Лукойлу». 
При прошлогоднем вхождении в руко-
водство клуба его представляли как 
«независимого директора».

Он 18 лет работал в российском под-
разделении аудиторской компании PwC 
(PricewaterhouseCoopers), откуда ушёл 

в марте 2021 года. В ней Малышев воз-
главлял направление спортивных про-
ектов. В частности, компания делала 
исследования для РПЛ. Например, про-
водился анализ идеи расширить состав 
премьер-лиги с 16 до 18 клубов. Заклю-
чение было дано отрицательное. С тех 
пор реально вопрос расширения не под-
нимался.

В дальнейшем Малышев был управ-
ляющим партнёром консалтинговой 
компании OKS Labs, которая помогала 
бывшему президенту РПЛ Ашоту Ха-
чатурянцу в период его работы во гла-
ве лиги (октябрь 2021-го — июнь 2022-го) 
составлять стратегию развития орга-
низации.

Предыдущий генеральный директор 
«Спартака» Евгений Мележиков зани-
мал этот пост с декабря 2020-го. Он су-
мел продержаться два с половиной года 
в условиях тотальной кадровой чехар-
ды и неразберихи в руководстве, сопро-
вождаемой публичными скандалами 
с участием супруги Леонида Федуна За-
ремы Салиховой.

После ухода из клуба Федуна и За-
ремы (которая официально была в ру-
ководстве «Спартака» всего две с поло-
виной недели в мае 2022 года в составе 
совета директоров) Мележиков остал-
ся в клубе. А с его уходом последним на-

значенцем прошлого владельца оста-
ётся только главный тренер Гильермо 
Абаскаль.

Неясным остаётся будущее пришед-
шего осенью прошлого года спортивно-
го директора Пола Эшуорта. Британец 
очень непубличен и постоянно подвер-
гается критике за пассивную селек-
цию. При нём пока имели место лишь 
два зимних трансфера. Если португаль-
ский защитник Томаш Тавареш при-
знан успешным приобретением, то его 
парагвайский коллега по амплуа Алек-
сис Дуарте считается провалом.

— Мележиков был стабилизирую-
щей фигурой в период всех сканда-
лов в «Спартаке» последних лет, — рас-
сказал «Известиям» бывший владелец 
красно-белых Андрей Червиченко. — 
Во время той истерии, которая слу-
чалась, он отмечался разумными за-
явлениями на публику и не совершал 
каких-то резких движений. Возмож-
но, это тоже повлияло на не самые пло-
хие результаты команды. Кто такой 
Малышев, мне тяжело сказать, о нём 
никогда не слышал. Но главное, что-
бы он разбирался в футболе. Только 
время покажет, как изменится работа 

«Спартака», справится 
ли новый гендиректор, 
насколько он будет 

вникать в спортивную составляющую. 
Тут куда интереснее судьба спортив-
ного директора. Проблем с генераль-
ным ведь не было — его задача больше 
управлять офисом, персоналом, финан-
совой и хозяйственной деятельностью 
клуба. Мележиков с этим вполне справ-
лялся. А вот Эшуорт за последний год 
вообще не показал ничего хорошего 
своей работой. Клуб, к примеру, до сих 
пор не усилился на следующий сезон, 
хотя сборы уже идут. И, похоже, «Спар-
так» без усилений подойдёт к старту 
чемпионата.

�� «ДИНАМО»

Провал Славиши Йокановича в каче-
стве главного тренера бело-голубых 
привёл к тому, что руководство отпра-
вило серба в отставку, не дожидаясь 
конца прошлого сезона. Уволили его 
за три тура до конца, а команда в итоге 
закончила чемпионат на девятом месте, 
что можно назвать провалом с учётом 
кадровых и финансовых возможностей 
«Динамо», а также в сравнении с успеха-
ми годичной давности, когда под руко-
водством немца Сандро Шварца в чем-
пионате удалось занять третье место, 
а в Кубке России дойти до финала.

Первым кандидатом на замену Йока-
новичу в СМИ назывался другой серб — 
бывший главный тренер «Локомотива» 
Марко Николич. Но этот вариант со-
рвался, а в конце мая «Спорт-Экспресс» 
писал, что балканский специалист под-
писал на один год контракт с клубом 
«Шабаб Аль-Ахли» из ОАЭ. После этого 
всплывали имена ещё нескольких тре-
неров из Сербии, но затем на горизонте 
появился чех Марцел Личка. В 2019 году 
он привёл к победе в чемпионате Бело-
руссии брестское «Динамо», прервав 
13-летнюю гегемонию в турнире бори-
совского БАТЭ.

Летом 2020 года 45-летний специа-
лист возглавил «Оренбург», который 
незадолго до этого вылетел из РПЛ. 
В первый же сезон он смог вывести 
по спортивному принципу команду 
в премьер-лигу, но клуб не получил 
от РФС лицензию на повышение в клас-
се из-за несоответствия стадиона выс-
шему эшелону. Год спустя Личка снова 
вывел «Оренбург» в элиту. На этот раз 
команда уже сыграла в РПЛ, где пока-
зала яркий атакующий футбол и заня-
ла седьмое место, повторив лучший ре-
зультат в своей истории.

— Личка хорошо себя проявил 
в «Оренбурге», — поделился мнением 
с «Известиями» бывший нападающий 
«Динамо» Игорь Колыванов. — Он до-
бился хороших результатов, показывал 
яркий футбол, неплохо работал с мо-
лодёжью. Это то, что нужно «Динамо». 
Главное, чтобы руководство доверяло, 
дало тренеру полномочия на комплек-
тование команды. Не факт, что Личка 
сразу даст результат. Ему пока надо по-
знакомиться с нынешними динамов-
скими игроками. Да, он их видел, ког-
да с «Динамо» играл «Оренбург», но всё 
равно работа уже внутри этой коман-
ды — другая история. Поэтому нужно 
дать время Марцелу. Если все в клубе 
будут действовать в одном направле-
нии, то успех возможен.

Дела оборот
Как завершатся слушания CAS по Камиле Валиевой

Дмитрий Кузнецов 

С лушания в Спортивном арбитраж-
ном суде (CAS) в Лозанне по делу 

российской фигуристки Камилы Ва-
лиевой назначили на 26–29 сентября 
в штаб-квартире организации в Ло-
занне. На них должны принять окон-
чательное решение относительно воз-
можного применения спортсменкой 
запрещённого препарата, следы кото-
рого в её пробе обнаружили во время 
Олимпиады-2022 в Пекине. Сообщает-
ся, что некоторые стороны, свидетели 
и эксперты могут принять участие в за-
седаниях по видеосвязи. Слушания бу-
дут проводиться в закрытом формате. 
По итогам комиссия CAS подготовит ре-
шение, дата его оглашения пока не на-
зывается.

В ноябре 2022 года Всемирное анти-
допинговое агентство (WADA) отобра-
ло у российских структур дело Камилы 
Валиевой. По мнению международных 
борцов за чистый спорт, в нашей стране 
превысили «разумные сроки» для рас-
следования этого громкого инцидента. 
К тому моменту после обнаружения по-
ложительной пробы прошло уже девять 

месяцев, а итогового решения пред-
ставители РУСАДА так и не огласи-
ли. И это дало главе WADA Витоль-
ду Баньке возможность передать дело 
в CAS.

Формально РУСАДА, затянувшее 
вердикт, выглядит в этой ситуации 
не слишком здорово.

Ведь очевидно, что жёсткого на-
казания самой Камилы быть просто 
не может. В делах о допинге несовер-
шеннолетних главная вина обычно 
возлагается на их тренеров или вра-
чей. Да и триметазидин в фигурном 
катании не может дать никакого спор-
тивного преимущества. В общем если 
абстрагироваться от олимпий-
ского скандала, то максималь-
ное отстранение фигуристки 
не потянуло бы больше чем 
на полгода (и давно бы за-
вершилось, если бы его объ-
явили сразу). Быть может, 
получил бы ещё вы-
говор и неболь-
шую дисква-
л и ф и к а ц и ю 
кто-то из штаба 
спортсменки.

Но проблема в том, 
что наказание Валие-
вой — это не частный 
случай. Оно может по-
влечь за собой очень 
серьёзные последствия, 

ведь из-за прово-
лочек в иссле-
довании пробы 
Стокгольмской 
лабораторией 
К а м и ла ус пе-
ла победно вы-

ступить не только 
на чемпионате Евро-
пы, но и в командном 
турнире Олимпиа-
ды. Вины спортсмен-
ки в этом точно нет — 
она не подозревала 

о своих допинговых 
проблемах. Однако теоре-
тически при отсутствии 
полного оправдания мо-

жет быть поднят вопрос 
о лишении золотой меда-
ли Пекина всей россий-
ской сборной. А это уже 

громкая история, и в ней 
затрагиваются не толь-

ко наши интересы, но и, 
к примеру, интересы 
сборной США, кото-

рая заняла в олимпийском командни-
ке второе место.

Накануне сборная США по фигурно-
му катанию сфотографировалась с пу-
стыми коробками от олимпийских ме-
далей в знак протеста против долгого 
рассмотрения дела Валиевой, и неко-
торые спортсмены опубликовали сним-
ки в соцсетях (коробки, кстати, раздали 
и золотым медалистам, то есть россия-
нам). Один из участников того турнира 
Винсент Чжоу, проигравший свою про-
грамму Марку Кондратюку, так выска-
зался о фотографии.

— Прошло 500 дней, с тех пор как 
должна была состояться медальная 
церемония командных соревнований 
по фигурному катанию на зимних Олим-
пийских играх 2022 года, а мы всё ещё 
ждём, — написал спортсмен в своих со-
циальных сетях. — То, что должно было 
быть чёрно-белым делом о спортивной 
честности и справедливой конкуренции, 
превратилось в сложное юридическое 
дело, которое затянулось на слишком 
долгий срок. И мы, чистые спортсме-
ны, платим за это цену. Мы хотим про-
зрачности в системе, которая призвана 
поддерживать олимпийские принципы. 
Я призываю МОК, РУСАДА и WADA сде-
лать всё, что в их юридических силах, 
чтобы обеспечить соответствующий 
исход слушаний в CAS 26–29 сентября.

Между тем конкретики по делу Ва-
лиевой очень мало, кроме дат слушаний 
в CAS. Недавние новости: определены 
судьи процесса (их по правилам трое), 
но их личности не раскрываются, что-
бы «не нарушить целостность».

— Адвокаты Валиевой должны будут 
представить в суде достаточные дока-
зательства её невиновности, — цитиру-
ет ТАСС главу комитета Госдумы по фи-
зической культуре и спорту Дмитрия 
Свищёва. — Если запрещённое веще-
ство попало в организм, то необходи-
мы неопровержимые доказательства 
того, почему это произошло и почему 
спортсменка в данном случае не долж-
на понести суровое наказание. Мы по-
нимаем, что и ISU, и WADA будут дей-
ствовать против нас жёстко, будут идти 
в этом направлении до конца. Поэтому 
надеемся на сильную позицию защи-
ты. Надеемся, что CAS не будет ангажи-
рован и примет независимое решение. 
Хотя, видя нынешнее давление на МОК, 
трудно быть уверенным в том, что ни-
кто не будет давить на Спортивный ар-
битражный суд.

С этим согласна и чемпионка России 
по фигурному катанию, призёр чемпио-
натов Европы Вера Базарова.

— Уверена, что сторона защиты дела-
ет всё возможное, — сказала она «Извес-
тиям». — Прикладываются огромные 

усилия, можно сказать, усилия всей 
страны. Но делать какие-то прогно-
зы, особенно с учётом всей полити-
ческой ситуации... Нет, это дело не-
благодарное, сейчас такое время, что 
за сутки всё по три раза меняется. Суд 
спортивный, а спорт — он так или иначе 
всегда крутился вокруг политики. Тем 
более сейчас. И когда речь идёт о рос-
сийском спортсмене в текущих усло-
виях, понятное дело, какое заведомо 
будет отношение. Хочется верить, ко-
нечно, в истинную нейтральность и выс-
шую справедливость. Будем надеяться, 
что те, от кого зависит решение, смогут 
от всего абстрагироваться. Как будет 
на самом деле, покажет время.

Между тем, по информации «Извес-
тий», кейс с российской фигуристкой 
остаётся фактором или, если угодно, 
предлогом, из-за которого ISU неохот-
но возвращает наших на международ-
ную арену. Союз оказался среди органи-
заций, которые предпочли не соблюсти 
рекомендаций МОК и отказались осла-
бить санкции в отношении России и Бе-
лоруссии. Так что и нашей стране было 
бы выгодно скорейшее завершение это-
го спора.

Согласно правилам, обе стороны 
смогут подать апелляцию на вынесен-
ное CAS решение в Федеральный суд 
Швейцарии в течение 30 дней.
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